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«У нас не было возможности проиграть в гонке»
Директор НИЦ эпидемиологии и микробиологии им. Н.Ф. Гамалеи Александр Гинцбург —  
о быстрой разработке вакцины от COVID-19 и её безопасности

Валерия Нодельман,  
Вячеслав Николаев

П ервая вакцина от нового корона-
вируса создана на платформе, ко-

торая проверялась в течение несколь-
ких лет. Это позволяет рассчитывать 
на её безопасность для организма 
в отдалённой перспективе. Впервые 
«Спутник V» ввели людям в конце мар-
та 2020 года и спустя пять месяцев у них 
сохраняется высокое количество анти-
тел, рассказал «Известиям» директор 
Национального исследовательского 
центра эпидемиологии и микробиоло-
гии им. Н.Ф. Гамалеи академик РАН Алек-
сандр Гинцбург. Производство вакци-
ны на уровне 80 млн доз за год позволит 
справиться с эпидемией коронавируса 
в России к лету 2021-го, а если появит-

ся ещё один надёжный препарат тако-
го рода, то и раньше. Качество вакцины 
«Спутник V» подтверждает, по его сло-
вам, появившаяся на днях публикация 
об этом препарате в британском науч-
ном журнале The Lancet.

�� НАУЧНОЕ ПРИЗНАНИЕ

Какое значение имеет появившаяся 4 сен-
тября в журнале The Lancet публикация 
о разработанной вами вакцине от коро-
навируса?

Это важно как для коллектива авто-
ров публикации — сотрудников нашего 
института и тех, кто с нами вместе рабо-
тал, — так и, надеюсь, для всей науки, ко-
торая в настоящее время во всём мире 
занимается проблемой создания вакци-
ны против COVID-19.

Нет ли в вопросе создания вакцины эко-
номической гонки?

Гонка гонкой, а наука наукой — давай-
те чётко разделим эти два явления. Та же 
публикация в журнале The Lancet показы-
вает, что серьёзное научное сообщество 

едино — независимо от его географиче-
ской и национальной принадлежности 
— и довольно объективно. Во время про-
хождения рецензирования статьи (а ре-
цензентов было пять — это много) мы по-
лучили большое количество замечаний, 
очень правильных и интересных. В пись-
менном виде на всё ответили. По всей ви-
димости, ответы были восприняты по-
ложительно, потому что публикация 
увидела свет в самом престижном высо-
корейтинговом международном журна-
ле. Все другие статьи на ту же тему в этом 
издании говорят о том, что мы находимся 
на правильном пути.

Все разработки вакцин в нашей стра-
не и за рубежом, которые продвинулись 
на серьёзную стадию клинических испы-
таний, основаны практически 
на одном и том же принципе. 
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Бремя вышло
Для 15 тысяч россиян аннулировали кредитные каникулы

Наталья Ильина

В августе банки аннулировали око-
ло 15 тыс. заявлений на кредитные 

каникулы, которые весной ввёл пре-
зидент для пострадавших из-за панде-
мии COVID-19. Проблема заключается 
в том, что заёмщики в течение 120 дней 
не подтвердили право на льготу. Это 
следует из данных Центробанка, с ко-
торыми ознакомились «Известия». Те-
перь финансовые организации мо-
гут потребовать разового внесения 
всех просроченных платежей или на-
числить пени и ухудшить кредитную 
историю, пояснили юристы. В бан-
ках «Известия» уверили, что напоми-
нают клиентам о предоставлении до-
кументов по почте, СМС и телефону, 
но некоторые граждане не хотят идти 
на контакт.

�� ШАГ НАЗАД

К 26 августа банки получили свыше 
370 тыс. заявлений на предоставление 
кредитных каникул по 106-ФЗ, следу-
ет из данных ЦБ. В то же время к этому 
моменту только системно значимые 
кредитные организации аннулирова-
ли около 15 тыс. запросов на общую 
сумму 6,8 млрд рублей, гласит стати-
стика Банка России. Это порядка 4% 
от всех заявок.

У граждан есть 90 дней на предо-
ставление документов, подтверж-
дающих сокращение дохода на 30% 
по сравнению со средним показате-
лем за прошлый год. Закон предус-
матривает ещё месяц, если непред-
виденные обстоятельства помешали 
предоставить подтверждение в срок, 
напомнили «Известиям» 
в Банке России. 

Терпение и кнут
Воскресный митинг в Минске завершился 
задержаниями

Эльнар Байназаров, Эльдар Раскалов

П ятое подряд протестное воскресе-
нье в Белоруссии завершилось за-

держаниями и разгоном демонстран-
тов — в МВД республики заявили, что 
на акциях 6 сентября задержаны свы-
ше сотни человек. При этом обстановку 
там назвали «контролируемой» — чрез-
вычайных происшествий не произошло. 
Как рассказывают очевидцы, на улицах 
Минска, Гродно и Бреста появились де-
сятки неизвестных людей в балакла-
вах с дубинками — они догоняли уже 

уходивших с акции участников проте-
ста и забирали их в автозаки. Впервые 
с 12 августа на несанкционированных 
митингах был применён перцовый газ.

�� «НИК И МАЙК ЗДЕСЬ»

Воскресный протест по традиции дол-
жен был начаться в 14.00, Telegram-
канал NEXTA призывал людей вый-
ти на марш по центру города, дойти 
до Дворца независимости и взять его 
в «мирное кольцо».

Правоохранители подготовились 
к несанкционированному протесту 
заранее — с 10 утра начали перекры-
вать крупнейшие проспекты Минска — 
Независимости и Победи-
телей. 

С тарой история
Бизнес предупредил о риске подорожания минеральной воды

Евгения Перцева

С тоимость минералки и другой воды 
в стеклянной таре может подско-

чить — в некоторых случаях на треть, 
опасается бизнес. В правительстве ве-
дётся дискуссия о том, кто должен зани-
маться утилизацией бутылок по новой 
концепции расширенной ответствен-
ности производителей (РОП), которую 
планируется создать до конца года. 
Одна из инициатив — переложить зада-
чу на изготовителей стеклотары. Но это 

приведёт к существенному подорожа-
нию бутылок и повлияет на цену конеч-
ной продукции, считают в Союзе про-
изводителей безалкогольных напитков 
и минеральных вод (СПБН). Организация 
направила в правительство свои рас-
чёты и опасения (письмо есть у «Извес-
тий»). Схожей позиции придерживаются 
в Минпромторге, а в Минэке сообщили, 
что вопрос пока обсуждается.

СПБН подготовил свои предложе-
ния для новой версии концепции рас-
ширенной ответственности произ-

водителей. Правительство должно 
сформировать документ до конца года. 
Письмо союза 17 августа направлено 
в кабмин, «Известия» ознакомились 
с ним. В документе отмечается, что се-
бестоимость стеклянных бутылок мо-
жет увеличиться на треть, если прави-
тельство перенесёт ответственность 
за утилизацию упаковки на изгото-
вителей тары. Это предложение Лиги 
переработчиков макулатуры, оно мо-
жет быть закреплено в но-
вой версии концепции.

В НОМЕРЕ 
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Тише прежнего
Ответит ли Германия на предложение Рошаля

Мирослав Горюнов, 
Николай Поздняков

В российском медицинском сообще-
стве ждут реакции немецких медиков 

на запрос об обследовании Алексея На-
вального и предложение собрать между-
народный консилиум. В выходные прези-
дент Национальной медицинской палаты 
Леонид Рошаль предложил немецкой 
врачебной палате создать совместную 
экспертную группу. На запрос «Извес-
тий» в Германской медицинской ассо-
циации оперативно не ответили. Впро-
чем, Россия продолжает ждать реакции 
и по линии Генпрокуратуры — как заявили 
в МИД ФРГ, Германия дала добро на удов-
летворение запроса РФ по Навальному, 
но обследование ещё продолжается. Тем 
временем в Госдуме поддерживают идею 
создать консилиум: там считают, что это 
самый правильный путь в сложившей-
ся ситуации.

5 сентября Леонид Рошаль обратился 
с открытым письмом к главе Германской 
медицинской ассоциации Клаусу Рейн-
хардту с идеей создать совместную экс-
пертную группу с возможным привле-
чением специалистов из других стран 
«для проведения консилиума и беспри-
страстного окончательного решения 
вопроса о том, было ли или не было от-
равление у Алексея Навального». Лео-
нид Рошаль отметил, что в российском 
врачебном сообществе есть сомнения 
в заключении исследователей военной 
лаборатории немецкой армии о нали-
чии отравляющих веществ в организ-
ме блогера.

В пресс-службе Германской меди-
цинской ассоциации оперативно не от-
ветили на запрос «Известий».

Между тем, как рассказал «Извести-
ям» Геннадий Онищенко, бывший глав-
ный санитарный врач России, а ныне 
первый заместитель председателя ко-
митета Госдумы по образованию и науке, 
он и сам выступал с идеей медицинского 
консилиума российских и немецких вра-
чей ещё в первые дни после инцидента.

— Единственный возможный и самый 
правильный путь в этом вопросе — это 
нормальный медицинский консилиум, 
и в случае с Навальным он объективно 
нужен, ведь вся главная симптоматика, 
полученная в первые дни, когда он ба-
лансировал на грани, осталась в Рос-
сии, — заметил Геннадий Онищенко.

Он обратил внимание на то, что 
в прессе не назывались имена лечаще-
го доктора российского блогера или за-

ведующего токсикологическим отде-
лением. Онищенко расценивает это как 
признак того, что делом в большей мере 
занимаются политики.

— Пока Германия действует так же, 
как Тереза Мэй в истории со Скрипаля-
ми. И очень правильно, что Россия сама 
предлагает немцам такой вариант — что-
бы врачи создали рабочую группу и све-
рили все диагнозы, надо как минимум 
понять, откуда взялись выводы про от-
равляющие вещества. И очень надеюсь, 
что немецкая сторона на это пойдёт, — 
сказал «Известиям» немецкий полито-
лог Александр Рар. — Иначе возникает 
очень много вопросов к немецкой сто-
роне, почему они не хотят делиться ин-
формацией с русскими врачами.

6 сентября в немецкой газете Bild am 
Sonntag вышло интервью главы немец-
кого МИДа Хайко Мааса. В нём министр 
заявил: если Россия в ближайшие дни 
не предпримет шаги по расследованию 
инцидента с Алексеем Навальным, «это 
станет ещё одним свидетельством при-
частности государства к нему». И тогда 
«мы будем вынуждены обсудить ответ-
ные меры с нашими союзниками», до-
бавил Маас. Какие именно рестрикции 
могут последовать, немецкий дипломат 
не сказал, но уточнил: «В любом случае 
я надеюсь, что русские не заставят нас 
изменить нашу позицию по “Северно-
му потоку-2”».

В тот же день официальный пред-
ставитель российского внешнеполи-
тического ведомства Мария Захарова 

на своей странице в Facebook заметила, 
что если правительство Германии ис-
кренне в своих заявлениях, значит, в ин-
тересах Берлина «в максимально корот-
кие сроки подготовить ответ на запрос 
Генпрокуратуры России».

Он был направлен немецкой сторо-
не 27 августа. Однако Управление юсти-
ции Берлина, которое отвечает за рас-
смотрение вопросов оказания правовой 
помощи, получило российский запрос 
от властей ФРГ 5 сентября, рассказала 
Мария Захарова. «Где же эта срочность, 
на которой вы настаиваете? Её очень 
не хватает именно немецкой стороне. 
Не направляя ответ, Берлин тормозит 
процесс расследования, к которому при-
зывает. Специально?» — задалась вопро-
сом дипломат.

6 сентября МИД ФРГ сообщил, что 
Германия давно дала добро на удовлет-
ворение запроса РФ по Навальному, про-
сто обследование ещё продолжается.

К слову, если Евросоюз принял 
версию Германии о том, что Алек-
сей Навальный якобы был отравлен 
химическим веществом нервно-парали-
тического действия группы «Новичок», 
то у США эта версия вызвала сомнения. 
По крайней мере президент Дональд 
Трамп, впервые комментируя ситуа-
цию с Навальным в минувшие выход-
ные, отметил: Вашингтон хотя и будет 
«очень серьёзно изучать этот случай», 
пока не располагает никакими доказа-
тельствами того, что оппозиционный 
деятель был отравлен.

Ни ДНЯО без разговора
Москва оценила идею Назарбаева по разоружению

Екатерина Постникова, 
Татьяна Байкова

Россия считает важным запустить 
многосторонние переговоры в ра-

кетно-ядерной сфере с участием всех 
государств, обладающих этим видом 
оружия. При этом, как заявили «Извес-
тиям» в департаменте информации 
и печати (ДИП) МИД РФ, такая работа 
должна идти с учётом интересов и оза-
боченностей вовлечённых сторон, «без 
какого-либо принуждения». Параллель-
но с этим на повестке стоит продление 
Договора о СНВ, срок которого исте-
кает в феврале 2021 года. Как поясни-
ли в российском МИДе, позиция США 
по этому документу до сих пор неясна.

�� ВЕСТИ ИЗ КАЗАХСТАНА

Российская сторона обратила внима-
ние на предложение первого прези-
дента Казахстана Нурсултана Назар-
баева провести четырёхсторонний 
саммит по разоружению с участи-
ем РФ, США, Китая и Евросоюза. Как 
заявили «Известиям» в ДИП МИД РФ, 
«избавление человечества от ядерной 
угрозы» — «один из важнейших прио-
ритетов для российской внешней по-
литики», и по этой теме Москва регу-
лярно ведёт с Нур-Султаном диалог. 
В ведомстве дали понять, что идею 
многосторонних переговоров по это-
му вопросу поддерживают.

— Считаем, что назрели и востребо-
ваны конкретные шаги всех без исклю-
чения членов международного сообще-
ства по укреплению доверия, снижению 
уровня напряжённости, стратегической 

неопределённости и общего конфликт-
ного потенциала, что в конечном итоге 
самым непосредственным и позитив-
ным образом сказалось бы на перспек-
тивах ядерного разоружения, — отмети-
ли в министерстве. — В этом контексте 
полагали бы важным запуск многосто-
роннего обсуждения по возможным 
мерам обеспечения предсказуемости 
и сдержанности в ракетно-ядерной сфе-
ре с участием всех государств, облада-
ющих военными ядерными потенциа-
лами.

В ведомстве подчеркнули: такая ра-
бота должна идти «на основе консен-
суса и с учётом законных интересов 
и озабоченностей всех вовлечённых 
сторон, без какого-либо принуждения».

26 августа 2020 года по случаю 
Международного дня действий про-
тив ядерных испытаний Нурсултан 
Назарбаев выступил с идеей созвать 
саммит в Казахстане. Его цель — «вы-
работка многостороннего соглашения 
о поэтапном и пропорциональном со-
кращении ядерных вооружений». 
В российском МИДе отметили, что это 
предложение не было оформлено как 
официальная инициатива.

Вместе с тем к идее Нурсултана На-
зарбаева есть некоторые вопросы — на-
пример, по составу участников, в числе 
которых есть Евросоюз, но нет Велико-
британии. Эксперты обращают вни-
мание, что инициатива лидера Ка-
захстана не совсем сходится с идеей 
президента РФ Владимира Путина: 
в январе 2020 года он предложил со-
звать саммит пяти постоянных членов 
(ПЧ) Совбеза ООН — Великобритании, 
Китая, России, США и Франции.

— Господин Назарбаев — авторитет-
нейший деятель всего постсоветского 
пространства, и к его предложениям 
нужно относиться с уважением, — ска-
зал «Известиям» глава Центра между-
народной безопасности ИМЭМО РАН 
Алексей Арбатов. — Но здесь возникает 
противоречие: у Евросоюза пока нет до-
статочно консолидированной внешней 
политики, чтобы отправить на перего-
воры своего представителя. Был лишь 
один такой случай — на переговорах 
с Ираном о свёртывании его ядерной 
программы, где кроме представителей 
ПЧ и Германии присутствовал участник 
от ЕС. В основном европейские страны, 
говоря о внешней политике, выступают 
в индивидуальном качестве.

�� ДВУСТОРОННЕЕ ИЗМЕРЕНИЕ

Параллельно с этим на повестке остро 
стоит вопрос о продлении россий-
ско-американского Договора о мерах 
по дальнейшему сокращению и огра-
ничению стратегических наступатель-
ных вооружений (СНВ-III). Срок его 
действия истекает 5 февраля 2021 года. 
Переговоры по этому вопросу актив-
но ведутся последние полгода в Вене.

РФ уже неоднократно говорила 
о том, что готова продлить соглаше-
ние на максимально возможный срок 
(пять лет) без каких-либо предвари-
тельных условий. США настаивают 
на том, чтобы подключить к СНВ-III Ки-
тай. Пекин такую перспективу катего-
рически отвергает, а Москва принуж-
дать его к этому не хочет. Как заявили 
«Известиям» в ДИП МИДа, судьба СНВ-
III — это самостоятельный вопрос, ко-

торый с многосторонними перегово-
рами не увязан.

В последние недели Америка стала 
гораздо реже говорить о подключении 
КНР и начала выступать с оптимисти-
ческими заявлениями. Так, глава Госде-
партамента США Майк Помпео сказал, 
что Москва и Вашингтон в своих пере-
говорах «достигли настоящего прогрес-
са» и что у них есть шанс успешно завер-
шить их до конца 2020 года.

В РФ оптимизма американской сто-
роны не разделяют — по словам россий-
ских дипломатов, никакой ясности о по-
зиции Штатов по договору до сих пор нет.

— Мы предложили США продлить 
его на пять лет без предварительных 
условий и в том виде, в каком он был 
подписан, без искусственных про-
волочек. К сожалению, американцы 
не только не торопятся с прояснени-
ем своей позиции по перспективам 
ДСНВ, но ещё и пытаются увязать эту 
тему с другими сюжетами, — отметили 
в министерстве. — Будем продолжать 
убеждать американцев продлить до-
говор, хотя времени для принятия ре-
шений уже практически не остаётся.

Российско-американские перего-
воры косвенно увязываются с выбора-
ми президента США, которые пройдут 
в ноябре 2020 года. По мнению науч-
ного сотрудника Центра международ-
ной безопасности ИМЭМО РАН, соос-
нователя проекта «Ватфор» Дмитрия 
Стефановича, разговоры о «прорыве» 
в переговорах — это демонстрация из-
бирателю «побед» действующего гла-
вы Белого дома Дональда Трампа.

— При этом если прорыв и случится, 
то ждать его стоит никак не после пре-
зидентских выборов в США, а исклю-
чительно до таковых, — сказал «Извес-
тиям» эксперт. — Российская сторона, 
очевидно, не хочет быть заложником 
внутриполитической ситуации в США 
ещё и в области контроля над воору-
жениями, поэтому высказываемые ею 
оценки значительно более осторожные.

По оценке Дмитрия Стефанови-
ча, даже если к власти в Штатах при-
дёт другая администрация, основной 
внешнеполитический вектор скорее 
всего останется неизменным. Это свя-
зано с тем, что в американском воен-

но-политическом сообществе уже 
сложился определённый консенсус, 
подытожил эксперт.

�� ЕЩЁ ЧЕТЫРЕ УЧАСТНИКА?

При этом многосторонние перегово-
ры ставят новые вопросы. Если Россия 
считает важным, чтобы в них участво-
вали все страны — обладательницы 
ядерного оружия, то получается, что 
за одним столом должны встретить-
ся не только официальная «пятёрка», 
прописанная в Договоре о нераспро-
странении ядерного оружия (ДНЯО), 

но и так называемые неофициальные 
обладатели таких потенциалов — КНДР, 
Израиль, Индия и Пакистан, в ДНЯО 
не участвующие.

По мнению опрошенных «Извес-
тиями» экспертов, говорить о таком 
варианте сейчас преждевременно — 
к тому, чтобы охватить режимом кон-
троля над вооружениями все ядер-
ные державы, надо идти постепенно 
и начать хотя бы с пятисторонне-
го договора. При этом вовлекать но-
вых участников в двусторонние рос-
сийско-американские соглашения 
проблематично хотя бы потому, что 
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В апреле 2010 года президенты РФ и США Дмитрий Мед-
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бомбардировщиков. Договор предусматривает чёткую 
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Справка «Известий»

Чёрным по белому

Станислав Ткаченко

Эксперт клуба «Валдай»

Р асовый фактор присутствовал в по-
литической системе США с момента 

возникновения этой страны. Его значе-
ние резко возросло в 1960-е годы, ког-
да вековую практику официального ра-
сизма стала сменять политика affirmative 
actions, то есть «позитивной дискримина-
ции», выражавшаяся, например, в преи-
муществе для темнокожих при приёме 
на работу или учёбу. Такую политику ак-
тивно поддерживают демократы, про-
тив неё не менее активно выступают ре-
спубликанцы.

На президентских выборах в ноябре 
2016-го свой голос за Дональда Трам-
па отдали 8% проголосовавших афроа-
мериканцев, в то время как за Хиллари 
Клинтон — 88%. Типичный сторонник 
Трампа на тех выборах — белый муж-
чина в возрасте свыше 45 лет, имею-
щий среднетехническое образование, 
состоящий в браке, протестант или ка-
толик с доходом от $50 тыс. до $100 тыс. 
в год.

Рост ВВП в США в 2017–2019 годах 
привёл к увеличению доходов основ-
ных групп экономически активного 
населения и беспрецедентно низкому 
уровню безработицы. Он позволил До-
нальду Трампу к весне 2020 года значи-
тельно нарастить свою электоральную 
поддержку, в том числе части афроа-
мериканцев, которых этот рост также 
затронул.

В канун президентских выборов 
цель избирательной стратегии респу-
бликанцев и демократов выглядит 
просто — сохранить свой электорат 
и привлечь часть избирателей против-
ника. Один из самых заметных лозун-
гов лидеров Демократической партии 
на выборах 2020 года: «Трамп — расист».

Первое направление продвиже-
ния этого лозунга — использование ин-
формационных технологий. Например, 

если в Twitter сделать запрос «расист», 
то можно оказаться на официальной 
странице президента Трампа. Его «ра-
систский» имидж активно продвигают 
социальные сети, тиражируют многие 
СМИ, включая телеканал CNN и газету 
The New York Times.

Второе направление — использова-
ние в электоральных целях беспоряд-
ков на расовой почве, количество кото-
рых возросло в последние годы. Точкой 
отсчёта их нынешней волны считаются 
кровавые столкновения между участ-
никами марша ультраправой органи-
зации «Объединяй правых» и их про-
тивниками, среди которых было много 
афроамериканцев, в Шарлотсвилле 
(Вирджиния) 12 августа 2017 года. Тог-
да в город пришлось вводить войска, 
а «расистский» имидж Трампа, осудив-
шего беспорядки, но не праворадика-
лов, которые их спровоцировали, ещё 
более укрепился.

Своего пика столкновения на ра-
совой почве в США достигли летом 
2020 года вслед за смертью в ходе за-
держания белым полицейским Дере-
ком Шовином темнокожего амери-
канца Джорджа Флойда и растущим 
общественным вниманием к движе-
нию Black Lives Matter («Жизни чёрных 
важны»). Уличное насилие в прошед-
шие месяцы охватило всю территорию 
США, привело к погромам магазинов 
и банков, слому памятников историче-
ским деятелям.

Необходимость реагировать на без-
наказанность части приверженцев 
Black Lives Matter разделила власти 
американских городов и штатов на два 
лагеря. Сторонники республикан-
цев видели в смерти Джорджа Флой-
да только произвол полицейского, они 
надеялись на ординарное судебное 
разбирательство инцидента. А вот де-

мократы углядели в этой трагедии воз-
можность мобилизовать против «раси-
ста Трампа» как афроамериканцев, так 
и радикалов из числа других групп на-
селения, включая леворадикальных 
приверженцев во многом виртуально-
го движения «Антифа».

Ошибки совершили обе партии, 
а их главная причина — они не учли 
фактор пандемии.

Республиканцы не смогли пред-
видеть её катастрофических послед-
ствий для США. Парадокс в том, что 
самая влиятельная держава совре-
менного мира оказалась и самой по-
страдавшей от COVID-19 — более 
6 млн инфицированных, почти 190 тыс. 
умерших, 40 млн безработных. Пан-
демия высветила недостатки систе-
мы здравоохранения и социальной 
защиты США. Недавнее исследова-
ние, проведённое по заказу газеты The 
Washington Post, показало, что в окру-
гах с преимущественно темнокожим 
населением уровень заболеваемости 
коронавирусом втрое, а уровень смерт-
ности от COVID-19 в шесть раз выше, 
чем в округах, где преобладает белое 
население. Темнокожие американцы, 
занятые в низкооплачиваемом секторе 
услуг, первыми оказываются безработ-
ными, при этом они не могут трудить-
ся дистанционно, поскольку зачастую 
не имеют профессии, которая позво-
ляла бы перенести работу из офиса до-
мой. В итоге поддержка афроамери-
канцами Трампа стала исчезать.

Демократы, со своей стороны, явно 
переусердствовали в благожелатель-
ном отношении к движению Black Lives 
Matter. А когда ультимативные требо-
вания его лидеров и насильственные 
действия толпы стали представлять 
угрозу национальной безопасности — 
не смогли своевременно переключить-
ся на его критику.

Осуждающие расизм американ-
ские избиратели не перестают требо-
вать от правительства порядка на ули-
цах и безопасности для своих семей. 
В этом вопросе расовый фактор исче-
зает, запрос на «закон и порядок» ге-
нерируется во всех основных группах 
населения. Полицейские, с точки зре-
ния рядовых американцев, призва-
ны охранять частную собственность — 
краеугольный камень американской 
системы, основу достижения «аме-
риканской мечты». Если лидеры Де-
мократической партии США об этом 
забыли, то избиратели из разных ра-
совых групп на выборах в ноябре 
им об этом напомнят.

МНЕНИЕ  

Российские врачи предлагают создать консилиум для определения диагноза 
Алексея Навального« ДЕМОКРАТЫ ПЕ-

РЕУСЕРДСТВОВА-
ЛИ В БЛАГОЖЕ-

ЛАТЕЛЬНОМ ОТНОШЕНИИ 
К BLM. А КОГДА НАСИЛЬ-
СТВЕННЫЕ ДЕЙСТВИЯ ТОЛ-
ПЫ СТАЛИ ПРЕДСТАВЛЯТЬ 
УГРОЗУ НАЦБЕЗОПАСНО-
СТИ — НЕ СМОГЛИ ПЕРЕКЛЮ-
ЧИТЬСЯ НА ЕГО КРИТИКУ
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Нурсултан Назарбаев готов организовать в Казахстане «ядерный» саммит
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Терпение и кнут
A С 12.30 были закрыты шесть 

центральных станций ме-
тро. У выходов из подземки выставили 
колонны ОМОНа, всех прохожих до-
сматривали — искали бело-красно-
белую символику. До двух часов дня 
по главным магистралям города мож-
но было спокойно проехать на автомо-
биле. После 14.00 пропускали лишь об-
щественный транспорт.

— Есть только машины ДПС, они 
прячутся в кустах, одного водителя 
остановили, ехал с бело-красно-бе-
лым флагом плюс на багажнике была 
наклейка герба. Заставили снять, — 
рассказал «Известиям» один из оче-
видцев на проспекте Победителей.

В два часа дня на подходах к ули-
це Немига начали собираться первые 
протестные ручейки, они медлен-
но и без сопротивления правоохра-
нителей двигались в сторону сте-
лы. К 15.30 толпа вышла на проезжую 
часть проспекта Победителей и пол-
ностью его перекрыла — колонна рас-
тянулась на 3 км. По некоторым дан-
ным, на митинг пришли свыше 150 тыс. 
человек.

— Сегодняшний митинг по мас-
штабам явно больше предыдущих 
воскресных шествий, люди стоя-
ли очень плотно, сверху это особен-
но видно. При этом голова колонны 
была у стелы, а хвост стоял на Неми-
ге, — собеседник «Известий» наблюдал 
за происходящим с высотного здания 
на проспекте Победителей.

Ещё в 11 утра силовики поставили 
металлические заграждения и уси-
ленные кордоны омоновцев на под-

ходах к стеле «Минск — город-герой» 
и площади Независимости — двум 
главным точкам предыдущих маршей. 
В минувшее воскресенье, 30 августа, 
когда у стелы выставили аналогичные 
заборы, протестующие штурмовать 
преграду и контактировать с силови-
ками не решились.

На этот раз у стелы между ряда-
ми ОМОНа и демонстрантами поло-
жили два метра колючей проволоки, 
выставили передвижные заборомо-
били (так их прозвали протестую-
щие — это обычные легковые ма-
шины, на передний бампер которых 
крепятся металлические решётки 
высотой 2 м).

Но в целом масштаб силового при-
сутствия был существеннее, чем не-
делей ранее, — у Дворца независимо-
сти дежурило уже 10 БТР (30 августа 
их было семь), периметр охраняли 
порядка 40–50 омоновцев. Непосред-
ственно у стелы дежурили только 
один автозак и несколько микроав-
тобусов без номеров, в ограждении 
стояли около 10–20 силовиков.

Протестная колонна шла с плака-
тами «Крепкий орешек» и скандиро-
вала: «Ник и Майк здесь», вспоминая 
обнародованный накануне разговор 
Берлина и Варшавы, перехваченный, 
по словам Александра Лукашенко, 
белорусской разведкой. В нём два со-
беседника обсуждают фальсифика-
цию отравления Алексея Навального 
и называют президента Белоруссии 
«крепким орешком», который «дер-
жится, несмотря на забастовки на за-
водах».

Многие у част н и к и м ит и н га 
пришли с плакатами в поддержку 
IT-компании PandaDoc — в её офисе, 
а также в отделениях многих дру-
гих представителей IT-индустрии 
с 3 сентября идут проверки СК. Про-
исходящее вызвало столь боль-
шой резонанс после того, как ком-
пания одной из первых предложила 
обучение и трудоустройство всем 
уволившимся (или уволенным) 
сотрудникам МВД и заводчанам. 
Её основатель Микита Микадо под-
держал протесты.

С конца августа в Белоруссии на-
блюдается отток IT-сектора — пока 
он не носит массового характера, 
но одни из самых крупных его игро-
ков либо уже перевели офисы за ру-
беж, либо заявили, что задумыва-
ются об этом. 13 августа проверки 
СК прошли в минском офисе «Ян-
декса», Uber, у крупнейшего бело-
русского разработчика игр студии 
Wargaming. 27 августа «Яндекс» эва-
куировал часть сотрудников из Бе-
лоруссии в РФ. Офис в республике 
закрыл Viber — один из наиболее из-
вестных резидентов белорусского 
парка высоких технологий.

Протестующие на этот раз при-
бегнули к помощи IT-технологий для 
подсчёта участников акции — проект 
«Голос» предложил всем, кто придёт 
на митинг, отметиться в специальном 
чат-боте. Это, как пишет «Голос», по-
может составить объективную карти-
ну того, сколько людей вышло к сте-
ле. После стотысячных митингов 23 
и 30 августа МВД республики заяви-

ло, что в них приняли участие не бо-
лее 20 тыс. человек.

�� ДУБИНКИ И РАЗБИТЫЕ 
ВИТРИНЫ

К 16.00 масштаб шествия достиг апо-
гея, толпа подошла вплотную к ше-
ренгам ОМОНа у Дворца независи-
мости.

— Уважаемые граждане, ваш ми-
тинг не санкционирован, просьба ра-
зойтись, — слова силовиков разбива-
лись о шумное негодование толпы, 
выраженное протяжным «у-у-у».

— Уважаемые граждане, ваш голод 
не санкционирован, просьба уго-
ститься драниками, — группа из не-
скольких девушек предлагала про-
тестующим подкрепиться, пародируя 
призыв и даже интонацию бойцов 
ОМОНа.

К пяти часам вновь начался дождь 
(уже третье воскресенье подряд), 
сильно проредивший колонну про-
тест у ющих. Ли дер респ ублики 
в этот раз выходить из резиденции 
не стал. Задержаний до этого време-
ни не было. К шести часам вечера ми-

тингующие начали расходиться. Ни-
кто не знал, что силовая часть только 
начинается.

Как сообщает ТАСС, когда перед ре-
зиденцией оставалось несколько со-
тен человек, силовики пустили в ход 
перцовый газ. В Telegram-каналах рас-
сказали, что это произошло после 
того, как внезапно несколько молодых 
людей достали баллончики и начали 

писать на щитах омоновцев «Жыве Бе-
ларусь!» и другие протестные слоганы. 
Силовики расценили это как прямую 
угрозу и мгновенно отреагирова-
ли. Демонстранты отошли в сторону, 
но затем вновь подошли вплотную 
к оцеплению, скандируя «Нас не на-
пугать». Газ распылили во второй раз.

В сторону уходящих людей побе-
жали десятки сотрудников ОМОНа 
и милиции в гражданском, к площа-
ди Госфлага подъехало 10 автозаков.

Как сообщила пресс-секретарь 
МВД Белоруссии Ольга Чемоданова, 
по состоянию на 19.00 в Белоруссии 
были задержаны «более сотни участ-
ников несанкционированных акций». 
При этом она отметила, что акции ещё 
не закончены, следовательно, «задер-

жания продолжаются». По словам Че-
модановой, в Витебске отмечен слу-
чай нападения на представителя 
правоохранительных органов. Он по-
лучил удар по голове.

В целом обстановку в МВД назва-
ли «контролируемой». «Главное, что 
не допущено никаких чрезвычай-
ных происшествий», — заметила Че-
моданова.

На этот раз забирали не толь-
ко мужчин, но и женщин. Некото-
рые протестующие решили бежать 
от ОМОНа через Парк Победы и, спа-
саясь от погони, прыгнули в реку — их, 
по данным Tut.by, вызволили сотруд-
ники ОСВОДа (Общество спасания 
на водах) на катерах и высадили 
на другом берегу.

По рассказам очевидцев, в районе 
проспекта Победителей появились де-
сятки молодых людей в чёрных бала-
клавах с дубинками, отмечены случаи 
избиения людей. Несколько человек 
решили скрыться в кафе, однако людей 
с дубинками это не остановило — они 
разбили витрину и вытащили демон-
странтов с БЧБ-атрибутикой из заве-
дения, сообщают местные СМИ.

Между тем вечером 6 сентября 
NEXTA с аудиторией 2 млн человек 
открыто заговорил о создании отря-
дов самообороны митингующих, что-
бы «давать отпор» ОМОНу. Подобное 
развитие событий, если на этот при-
зыв откликнутся, ничего хорошего 
в ближайшие дни республике не су-
лит. МВД Белоруссии уже пообещало 
применить силу, если протестующие 
прибегнут к таким методам.

 Новости

Полоса у дачи
ВКС смогут оборудовать аэродромы в любой местности

Роман Крецул, Алексей Рамм

Воздушно-космические силы России 
смогут развернуть аэродромы в чи-

стом поле. Делать это будут уникаль-
ные воинские части — специальные 
инженерно-аэродромные батальоны. 
В настоящее время прорабатывается 
вопрос о формировании таких частей 
в каждой воздушной армии. При необ-
ходимости они оборудуют грунтовую 
полосу и возведут всю инфраструкту-
ру для приёма вертолётов и самолё-
тов. По словам экспертов, это позволит 
оперативно перебрасывать авиацию 
в любой район, где она понадобится.

�� СОВЕТСКИЙ ОПЫТ

Первый отдельный инженерно-аэ-
родромный батальон был развёр-
нут на базе Государственного лётно-
го испытательного центра. В августе 
он принял участие в манёврах в Юж-
ном военном округе, построив поле-
вой грунтовый аэродром. В дальней-
шем такие части появятся во всех 
армиях ВКС, сообщили источники 
«Известий» в военном ведомстве.

По итогам учений действия этого 
подразделения признаны успешны-
ми, и в настоящее время прорабаты-
вается вопрос о формировании таких 
воинских частей в каждой воздуш-
ной армии, пояснили собеседники 
издания.

Инженерно-аэродромные части 
оснащены всем необходимым. Они 
могут прямо в поле обустроить пол-
ноценную авиабазу: увлажнить и ука-
тать грунт для взлётно-посадочной 
полосы (ВПП), оборудовать стоянки, 
развернуть резервуары для хранения 
топлива и технику для обслуживания 
летательных аппаратов.

Временные аэродромы могут 
принимать любые вертолёты и раз-
личные типы самолётов — вплоть 
до двухсоттонных грузовых Ил-76. 
Грунтовую полосу перед приёмом 
авиатехники обрабатывают поливо-
моечные машины.

— Мы возвращаемся к старому опы-
ту, — рассказал «Известиям» бывший 
командующий 4-й армией ВВС и ПВО 
генерал-лейтенант Валерий Горбен-
ко. — Такие батальоны были в со-
ветское время. Они прошли провер-
ку Великой Отечественной войной, 
где сыграли серьёзную роль. У меня 

в армии было три таких батальо-
на. Однако во время тяжёлой ситуа-
ции в вооружённых силах начали всё 
сокращать, в том числе и эти части. 
Но они необходимы. У нас есть са-
молёты, которые взлетают с грунта. 
Но полосу тоже надо готовить для по-
садки и взлёта машин.

По словам Валерия Горбенко, рань-
ше у каждого авиационного полка 
был как основной аэродром базиро-
вания, так и полевой — так называе-
мый аэродром подскока.

— Это особенно актуально в совре-
менных условиях, когда аэродромы 
обозначены на картах и все знают, где 
и кто базируется. Совсем другое дело, 
когда самолёты вылетают на боевую 
задачу, а затем садятся на полевую 
ВПП, — отметил эксперт.

�� МОБИЛЬНЫЕ СИЛЫ

В последние годы руководство Ми-
нобороны и командование ВКС уде-
ляют много внимания вопросам, свя-
занным с оперативной переброской 
авиационных группировок с одного 
направления на другое. Кроме того, 
отрабатываются технологии, позво-
ляющие авиации в меньшей степени 
зависеть от стационарных аэродро-
мов. С начала 2010-х годов самолёты 

на учениях стали регулярно совер-
шать посадки на автотрассы. Первое 
время эти задачи выполняли истре-
бители и бомбардировщики. Два года 
назад впервые совершил посадку 
на шоссе военно-транспортный са-
молёт Ан-26.

С нынешнего года создаётся ин-
фраструктура для быстрого раз-
вёртывания мобильных авиабаз 
в Арктике. Они будут служить пе-
ревалочными пунктами для верто-
лётов. Машины смогут там запра-
виться, пройти небольшой ремонт 
и пополнить боекомплект. Осно-
ву мобильного аэродрома состав-
ляют вертолёты Ми-26, способные 
нести до 20 т груза. При оборудова-
нии воздушной гавани одна маши-
на становится топливозаправщиком, 
а вторая используется как пункт бо-
епитания. Кроме того, в ней распо-
лагаются необходимое для посадки 
других машин оборудование, вспо-
могательная техника и укрытие для 
персонала и экипажей.

В прошлом году авиация Балтий-
ского флота испытала первый мо-
бильный аэродром. Во время такти-
ко-специальных учений в Финском 
заливе инженерные службы построи-
ли на острове Гогланд полную инфра-
структуру на пять посадочных мест 

для боевых и транспортных верто-
лётов. Всё оборудование и техниче-
ские средства доставили одним Ми-
26. Временный аэродром был готов 
принимать и обслуживать борта уже 
через несколько часов после начала 
работ. При необходимости такие объ-
екты смогут принимать все типы бое-
вых и транспортных вертолётов ВМФ, 
а также некоторые самолёты фронто-
вой авиации.

Ранее «Известия» сообщали, что 
для новейших истребителей Су-57 со-
шьют специальные чехлы из специ-
альных полимерных материалов. 
Они укроют российские истребите-
ли пятого поколения в местах бази-
рования, сделав их незаметными для 
авиационных оптико-электронных 
систем и радаров противника. Кроме 
того, чехлы защитят корпус и слож-
ное радиоэлектронное оборудование 
от непогоды. Особенно актуальным 
такое укрытие будет при базирова-
нии машин вне стационарных аэро-
дромов. Поставки изделий начнутся 
в 2021 году. Каждый самолёт полу-
чит более десятка чехлов — отдельно 
на колеса, переднюю, центральную 
и заднюю части фюзеляжа, крылья, 
кабину, сопло, стабилизаторы, воз-
духозаборники и другие части кон-
струкции.

 

« СЕГОДНЯШНИЙ МИТИНГ ПО МАСШТАБАМ ЯВНО 
БОЛЬШЕ ПРЕДЫДУЩИХ ВОСКРЕСНЫХ ШЕСТВИЙ, 
ЛЮДИ СТОЯЛИ ОЧЕНЬ ПЛОТНО, СВЕРХУ ЭТО ОСО-

БЕННО ВИДНО. ПРИ ЭТОМ ГОЛОВА КОЛОННЫ БЫЛА У СТЕЛЫ, 
А КОНЕЦ СТОЯЛ НА НЕМИГЕ

ядерные арсеналы России и США зна-
чительно превосходят таковые у Бри-
тании, Китая и Франции.

— Вместе с тем никто не меша-
ет и эту задачу делить на составные 
части — начать с транспарентности, 
разъяснений, мер повышения дове-
рия. И в этой области есть достаточ-
но много инициатив — в том числе ре-
гулярные встречи «ядерной пятёрки», 
некоторые европейские и американ-
ские инициативы в части обсуждения 
условий и перспектив ядерного разо-
ружения (Stepping Stones, CEND) в мно-
гостороннем формате, да и российская 
идея о саммите лидеров стран — по-
стоянных членов СБ ООН, — отметил 
Дмитрий Стефанович.

Сначала надо разобраться с «пя-
тёркой», потому что пока ни Брита-
ния, ни Китай, ни Франция в ограни-
чении ядерных вооружений участия 
не принимают — они подключены 
лишь к таким общим темам, как соз-
дание безъядерных зон, нераспро-
странение и др.

А попытки усадить неофициальные 
ядерные державы за один стол при-
ведут лишь к противоречиям и проб-
лемы не решат, считает Алексей Ар-
батов.

— В случае с Индией и Пакистаном 
этот вопрос может стать темой для 
двусторонних договоров, если Китай, 
например, подключится к российско-
американскому диалогу. Потому что 
Индия ведёт гонку вооружений на два 
фронта — с Пакистаном и КНР, — отме-
тил эксперт. — Что касается Израиля 
и КНДР, то это тема регулирования 
региональной безопасности и рас-
пространения норм ДНЯО на регио-
ны. Этим странам не с кем вести пере-
говоры, их ядерное оружие существует 
для того, чтобы обеспечить безопасно-
сть перед лицом арабских государств 
и США соответственно.

Таким образом, решать вопросы 
с четырьмя неофициальными ядерны-
ми державами стоит отдельно от пя-
тисторонних переговоров, и делать 
это надо точечно и адресно, прини-
мая во внимание интересы и контекст 
каждого отдельного случая, подыто-
жил эксперт. Российские штурмовики Су-25 взлетают с грунта так же легко, как и с бетона аэродромов
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« НАЗРЕЛИ КОН-
КРЕТНЫЕ ШАГИ 
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Ан — нет
В России запланирован выпуск лёгких грузовых самолётов

Герман Костринский

В России готовят новый проект 
по производству лёгких грузо-

вых самолётов Greenwing. Для его за-
пуска S7 Group Владислава Филёва 
ищет якорного заказчика на первые 
50 машин, говорится в презентации 
компании, с которой ознакомились 
«Известия». Самолёт предназначен 
для доставки грузов в труднодоступ-
ные населённые пункты на расстоя-
ние до 1,5 тыс. км, цена одной маши-
ны составит около $3 млн. Сегодня 
перевозки в России осуществляют-
ся на иностранных самолётах либо 
на Ан-2 советских времён. Эксперты 
считают, что новый отечественный са-
молёт с такими характеристиками мо-
жет быть востребован, но в России для 
проекта сложно будет найти стартово-
го заказчика, его, вероятно, придётся 
искать за рубежом.

�� ВОЗДУШНЫЙ ГРУЗОВИК

S7 Group Владислава Филёва ищет 
якорного заказчика на первые 50 лёг-
ких грузовых самолётов Greenwing, 
говорится в презентации компа-
нии, с которой ознакомились «Из-
вестия». Из материалов следует, что 
самолёт грузоподъемностью 2,7 тыс. 
кг и максимальной взлётной массой 
5,7 тыс. кг сможет развивать скорость 
до 325 км/ч. Максимальная дальность 
полёта составит 1,5 тыс. км, при пол-
ной загрузке — 600 км. Таким образом, 
от аэродрома Торбеево в Московской 
области, где компания планирует ор-
ганизовать производство и техниче-
ское обслуживание этих машин, са-
молёт при неполной загрузке сможет 
долететь до Урала.

В Торбеево S7 ранее планировала 
запустить производство бизнес-дже-
тов, о чём заявляла в 2018 году. Тог-
да объём инвестиций оценивался 
на уровне 13 млрд рублей. О ходе ре-

ализации проекта в компании не со-
общали.

Самолёт сможет взлетать и садить-
ся на грунтовые полосы длиной 500 м, 
что является преимуществом при по-
лётах в удалённые населённые пун-
кты: в России грунтовых полос в три 
раза больше, чем полос с покрытием. 
Сегодня для полётов в удалённые на-
селённые пункты Дальнего Востока 
и Крайнего Севера используются в ос-
новном старые советские самолёты 
Ан-2 с максимальной дальностью по-
лёта с нагрузкой — 990 км. Операто-
ром воздушных судов Greenwing вы-
ступит авиакомпания S7.

Один самолёт будет стоить около 
$3 млн (226 млн рублей по курсу ЦБ 
на 4 сентября), таким образом, для за-

пуска производства компания должна 
получить заказ на $150 млн (11,3 млрд 
рублей).

По данным, приведённым в презен-
тации, самолёт проигрывает в цене 
таким американским воздушным 
судам, как Cessna Caravan ($2,6 млн) 
и Quest Kodiak ($2,4 млн). В то же время 
Greenwing будет более привлекатель-
ным по сравнению с двухмоторным 
канадским DHC-6 Twin Otter ($6,5 млн).

Greenwing также должен суще-
ственно превзойти конкурентов 
по полезной нагрузке — ближайшим 
по этому показателю является Twin 
Otter (1842 кг). За счёт большей вме-
стимости самолёт при полной загруз-
ке будет выигрывать у конкурентов 
и в стоимости перевозки груза в рас-

чёте на 1 кг: у Greenwing она составит 
1,1 $/кг, а показатель Cessna Caravan — 
1,9 $/кг.

Операционные расходы само-
лёта составят $/час 980, из которых 
$300 приходится на топливо, $250 — 
на техническое обслуживание, $150 — 
на оплату работы экипажа, $250 — 
на аэропортовые, аэронавигационные 
и прочие сборы. Общие расходы на час 
полёта составят $/час 1480 с учётом 
$/час 400 на лизинг и $/час 100 на опла-
ту накладных расходов.

В S7 Group подтвердили, что раз-
рабатывают проект производства 
грузового самолёта для малой ави-
ации. В компании рассчитывают, что 
он будет производиться полностью 
из российских композитных матери-
алов с применением инновационных 
технологий, на воздушных судах уста-
новят отечественную авионику.

В «Ростехе» «Известиям» сказали, 
что ОАК (Объединённая авиастрои-
тельная корпорация, входит в «Рос-
тех») не производит самолёты раз-
мерности Greenwing. Корпорация 
разрабатывает лёгкий транспорт-
ный самолёт Ил-112В с грузоподъём-
ностью 5 т, максимальной взлётной 
массой 21 т, крейсерской скоростью 
450–470 км/ч и дальностью полёта 
1200 км при максимальной загрузке.

Самолёт, в частности, сможет взле-
тать с плохо оборудованных аэродро-
мов и грунтовых полос, добавили 
в «Ростехе». Ил-112В, в отличие от од-
нодвигательного Greenwing, будет 
двухдвигательным, а для его управ-
ления понадобятся два пилота.

«Известия» направили запросы 
в «Почту России» и Минпромторг. Там 
на момент публикации не ответили.

�� САМОЛЁТ НА БУДУЩЕЕ

В 2020 году обострилась проблема 
доставки товаров в труднодоступ-
ные населённые пункты. В мае Ассо-

С тарой история
Бизнес предупредил о риске подорожания минеральной воды

A Согласно действующему 
законодательству, произ-

водители товаров отвечают за тару 
для своей продукции. Они отдают 
её на переработку либо уплачивают 
экологический сбор. Сегодня макси-
мальный норматив утилизации со-
ставляет 30%, но правительство наме-
рено довести его до 100%, возможно, 
в следующем году. В итоге количество 
мусора, который поступает на поли-
гоны, сократится, и именно это основ-
ная цель РОП.

— Согласно действующему зако-
нодательству, производитель това-
ра может уплатить экологический 
сбор за используемую тару либо обе-
спечить её отправку на переработку. 
Обычно компании выбирают второй 
вариант и не платят сбор, — сказал 
«Известиям» президент СПБН Мак-
сим Новиков.

Лига переработчиков макулатуры 
предлагает изменить порядок: возло-
жить ответственность за утилизацию 
на производителей самой тары, доба-
вил он. Но им будет намного сложнее 
собрать её у всех партнёров и отпра-
вить на переработку. Поэтому в итоге 
им придётся платить сбор, то есть биз-
несу просто добавят фискальную на-
грузку, которую компании будут вы-
нуждены отразить на цене упаковки, 
заметил Максим Новиков. Её себесто-
имость подскочит на треть, учитывая 
тот факт, что правительство в соот-
ветствии с РОП может обязать бизнес 
перерабатывать 100% упаковки.

В структуре себестоимости не-
которых безалкогольных напитков 
цена бутылки составляет треть. По-
этому подорожание тары пропорцио-
нально отразится на цене продукции. 
Речь идёт, например, о минеральной 
воде, а также о напитках в бутылках 
небольшого объёма (0,33 и 0,25 л), до-
бавил Максим Новиков.

�� НАЙДИ И ЗАПЛАТИ

Исполнительный директор Ассоци-
ации производителей стеклянной 
тары Елена Емельянова сказала «Из-
вестиям», что полностью разделя-
ет позицию СПБН. Она подчеркнула, 
что изготовители упаковки — нача-
ло цепочки, а значит, компании про-
сто не могут контролировать объёмы 
реализованного товара — например, 
отследить географию продаж, в том 
числе экспортных, то есть бизнес ли-
шён возможности собрать и пере-

работать свою продукцию. Эксперт 
отметила, что в мировой практике от-
сутствует опыт выполнения РОП про-
изводителями упаковки.

— Перенос ответственности с това-
ропроизводителей на изготовителей 
упаковки однозначно увеличит конеч-
ную стоимость готового продукта, — 
отметила она. — Если ответственность 
перенести на производителей сте-
клянной тары, она подорожает на 15–
30% в зависимости от вида бутылки. 
Наибольшее повышение цены кос-
нётся бутылок для игристых вин. Со-
гласно расчётам организации, сейчас 
размер экологического сбора в цене 
товара на полке составляет менее 
1%. Если ответственность перенесут, 
то он вырастет в среднем до 20%.

В пресс-службе правительства 
«Известиям» сказали, что получили 
письмо союза. Его адресовали в Мин-
природы, Росприроднадзор, Мин-
промторг и Минэкономразвития.

В Минпромторге считают необхо-
димым сохранить ответственность 
за реализацию РОП на производи-
телях продукции в упаковке, сказа-
ли «Известиям» в пресс-службе ми-
нистерства. Ведомство рассчитало, 
что максимальный рост цены сте-
клянной тары может составить 30%, 
если одновременно увеличить нор-
матив утилизации до 100% и устано-
вить исполнение РОП исключительно 
в виде уплаты экологического сбора.

В пресс-службе Минэкономразви-
тия «Известиям» сказали, что по во-
просам, которые касаются норма-
тивов ответственности, а также 
её переноса на производителей упа-
ковки, сейчас ведётся дискуссия. Пе-
ренос не должен сказываться на раз-
мере платы по РОП, поскольку она 

зависит от объёма выпущенной про-
дукции, отметили в министерстве.

Исполнительный директор Лиги 
переработчиков макулатуры Алек-
сей Сергеев сказал «Известиям», что 
именно бутылка попадает на полиго-
ны. В том числе исходя из этого орга-
низация предложила перенести от-
ветственность за исполнение РОП. 

Также это решит проблему админи-
стрирования: на рынке около 50–
60 изготовителей стеклянной тары, 
тогда как производителей напитков — 
тысячи.

В пресс-службах Минприроды 
и Росприроднадзора на запрос «Из-
вестий» на момент публикации не от-
ветили.

Экономика и бизнес

Запасливый выход
В новой схеме банкротства увидели лазейки 
для мошенников

Вадим Арапов

К рупнейшие банки сообщили о ри-
сках мошенничества во внесудеб-

ном банкротстве после упрощения этой 
процедуры для граждан. Такие опа-
сения высказали в Сбербанке и ВТБ. 
По новой схеме конкурсная масса уста-
навливаться не будет, поэтому недо-
бросовестные граждане смогут скры-
вать имущество. Похожие опасения 
высказали и коллекторы, которые зани-
маются взысканием безнадёжных дол-
гов. Эксперты считают, что новый меха-
низм может увеличить издержки банков 
на слежку за имуществом должников.

�� РАЗДОЛЬЕ 
ДЛЯ МОШЕННИКОВ

С сентября граждане могут объявить 
себя несостоятельными в упрощён-
ном режиме: при задолженности 
от 50 тыс. до 500 тыс. рублей. Раньше 
стать банкротом можно было толь-
ко через суд и если сумма долга пре-
вышала 500 тыс. рублей. При этом 
следовало заплатить финансовому 
управляющему около 100 тыс. рублей. 
Число граждан, подходящих по сумме 
долга под новую процедуру, в четыре 
раза больше, чем по первой схеме, — 
4–4,5 млн, подсчитали в Националь-
ной ассоциации профессиональных 
коллекторских агентств (НАПКА).

Однако в банках увидели риски 
мошенничества в упрощённом ре-
жиме объявления себя банкротом. 
В пресс-службе Сбербанка «Извести-

ям» сообщили, что новая процедура 
может использоваться недобросо-
вестными гражданами для освобож-
дения от долгов. Однако кредиторы 
смогут вовремя выявлять подобные 
случаи, добавили там. Впрочем, спо-
собы, которыми будут бороться с мо-
шенниками, в Сбербанке не назвали.

— Из-за короткого срока от приня-
тия до вступления нового закона су-
ществуют и технические проблемы. 
Например, они связаны с необходи-
мостью своевременного получения 
информации от компетентных госу-
дарственных органов, из единого фе-
дерального реестра сведений о бан-
кротстве и др. Вероятно, в процессе 
применения закона будут выявлены 
и другие практические сложности, — 
добавили в Сбербанке.

По новой схеме имущество долж-
ника не устанавливают, и недобросо-
вестные клиенты могут злоупотре-
блять этим, считают в ВТБ. Например, 
такое возможно при восстановле-
нии платёжеспособности после ис-
полнительного производства. Так-
же законом предусмотрен крайне 
ограниченный перечень источников, 
из которых разрешено получать ин-
формацию об имущественном поло-
жении должников, добавили в пресс-
службе финансовой организации. 
В качестве мер противодействия ВТБ 
планирует инициировать судебное 
банкротство при любых сомнениях 
в указанных заёмщиком сведениях 
о своей неплатёжеспособности.

В законе о новой схеме содержит-
ся подсказка, как спрятать активы, 
считает президент СРО НАПКА Эль-
ман Мехтиев. Потенциальный бан-
крот сам перечисляет кредиторов, 
перед которыми он имеет долговые 
обязательства, и ничто не мешает 
ему указать лишь часть из них. Тем 
самым создаётся законный механизм 
вывода средств в пользу аффилиро-
ванных или взаимосвязанных кре-
диторов, полагает он. Другой камень 
преткновения — в документе речь 
только о подлежащем обязательной 
регистрации имуществе — кварти-
ре, машине. При этом существуют до-
рогостоящие активы, которые могут 
быть не зарегистрированы, добавил 
он.

— Для кредитной организации 
банкротство не представляет угро-
зы. Должник и так не платил, и даже 
через суд взять у него нечего. Одна-
ко ситуация изменится, если мошен-
ники найдут лазейку в законе и вос-
пользуются ею, — уверен Эльман 
Мехтиев.

Скрытое имущество должны вы-
являть судебные приставы во вре-
мя исполнительного производства, 
разъяснил старший партнёр колле-
гии адвокатов Pen & Paper Валерий 
Зинченко. Если в ходе упрощённой 
процедуры гражданин скрывает иму-
щество, которое может пойти в счёт 
погашения долга, и об этом стано-
вится известно, то она прерывается. 
По его словам, кредиторам придётся 
внимательнее следить за финансо-

вым состоянием клиентов и движе-
нием их имущества, а также расходо-
вать на это дополнительные средства.

«Известия» направили запрос 
в Банк России и Федеральную служ-
бу судебных приставов о рисках мо-
шенничества.

�� ПОЧТИ НЕ ЗНАЮТ

Эксперты отмечают, что сейчас не так 
много граждан пользуются проце-
дурой банкротства или знают о ней. 
В диапазоне от 50 тыс. до 500 тыс. руб-
лей находятся 42% должников, поде-
лился гендиректор коллекторского 
агентства Роман Волосников. Еще 
7% — с просрочкой от 500 тыс. рублей. 
Они подпадают под «классическую» 
судебную схему. Оставшиеся заняли 
сумму до 50 тыс. рублей. По его сло-
вам, сейчас лишь 5% неплательщиков 
отказываются погашать кредит и хо-
тят признать себя несостоятельными.

— Для многих банкротство видится 
способом прекратить платить по кре-
диту, а не вынужденной мерой, по-
зволяющей выбраться из долговой 
ямы, — полагает гендиректор финан-
сового маркетплейса «Юником24» 
Юрий Кудряков.

Для того чтобы объявить себя бан-
кротом, гражданин должен подать за-
явление в МФЦ, в котором перечис-
лить всех своих кредиторов и размер 
обязательств перед ними. В тече-
ние дня МФЦ проверяет заявителя 
на соответствие обязательным кри-
териям и, если всё в порядке, в тече-
ние трёх дней размещает информа-
цию в едином федеральном реестре 
сведений о банкротстве. В против-
ном случае заявление возвращается 
с указанием причин отказа. Повторно 
можно обратиться лишь через месяц.

После размещения данных на-
чинается полугодовая процедура 
по признанию долгов безнадёжны-
ми. С момента начала процедуры 
прекращается начисление неусто-
ек — штрафов, пеней, а также про-
центов по всем обязательствам граж-
данина. До её окончания человеку 
запрещается брать новые займы, 
кредиты и выступать поручителем. 
Воспользоваться этой возможно-
стью повторно можно будет только 
через 10 лет.

« В ЗАКОНЕ О НО-
ВОЙ СХЕМЕ СО-
ДЕРЖИТСЯ ПОД-

СКАЗКА, КАК СПРЯТАТЬ 
АКТИВЫ. ПОТЕНЦИАЛЬНЫЙ 
БАНКРОТ САМ ПЕРЕЧИСЛЯЕТ 
КРЕДИТОРОВ, ПЕРЕД КОТО-
РЫМИ ОН ИМЕЕТ ДОЛГОВЫЕ 
ОБЯЗАТЕЛЬСТВА, И НИЧТО 
НЕ МЕШАЕТ ЕМУ УКАЗАТЬ 
ЛИШЬ ЧАСТЬ ИЗ НИХ

≈30%
составляет в себестоимости 
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Новый самолёт должен в перспективе занять место Ан-2 на рынке 
лёгких грузовых авиаперевозок
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Понедельник, 7 сентября 2020

циация компаний интернет-торгов-
ли (АКИТ) направляла письмо главе 
Минпромторга Денису Мантурову 
(документ есть у «Известий») с прось-
бой помочь с вынесением положи-
тельного заключения правительства 
на межфракционный законопроект 
о введении саморегулирования для 
малой авиации. Для этого требуется 
также внесение поправок в Воздуш-
ный кодекс.

В случае одобрения документ 
разрешит перевозку грузов для не-
больших авиакомпаний, состоящих 
в профильных саморегулируемых ор-
ганизациях (СРО), у которых не хва-
тает средств на прохождение проце-
дуры сертификации в Росавиации 
из-за жёстких требований по пер-
соналу. Против поправок в прош-

лом году выступал первый заммини-
стра транспорта — глава Росавиации 
Александр Нерадько, который счи-
тает, что введение саморегулирова-
ния приведёт к снижению безопас-
ности полётов.

Небольшие частные авиакомпании 
могут состоять из нескольких чело-
век, они эксплуатируют самолёты 
Ан-2 или несерийные единичные эк-
земпляры воздушных судов (ЕЭВС). 
У S7, которая является второй ави-
акомпанией в стране после группы 
«Аэрофлот», при создании производ-
ства Greenwing проблем с сертифи-
кацией не возникнет. Таким образом, 
запуск проекта может оказаться в ин-

тересах Росавиации — S7 сможет пе-
ревозить грузы, и проблема достав-
ки товаров электронной коммерции 
будет решена без изменения законо-
дательства.

При этом эксплуатанты самолё-
тов малой авиации считают самолёт 
Greenwing слишком дорогим, говорит 
источник «Известий» в одной из та-
ких компаний.

— Пока у нас нет рынка, пока 
мы не можем легально возить пасса-
жиров и грузы — мы не можем себе 
позволить что-то более дорогое, чем 
Ан-2. У этого самолёта минимальные 
затраты, и мы понимаем, что их оку-
пим, — объясняет источник «Изве-
стий». — Как только рынок откроется, 
у нас появится возможность загру-
зиться заказами.

Из существующих сегодня вари-
антов оптимальным видится Cessna 
Caravan. Пока же S7 продаёт машину, 
которой ещё нет, и для российского 
рынка, которого также нет, добавил 
собеседник «Известий».

Исполнительный директор агент-
ства «Авиапорт» Олег Пантелеев 
считает, что воздушное судно с та-
кими характеристиками могло бы 
быть привлекательным для работы 
за Уралом. Но сегодня ни один рос-
сийский перевозчик в этом сегмен-
те не сможет потянуть стартовый 
заказ, необходимый для запуска по-
добного проекта. Государственные 
и квазигосударственные россий-
ские лизинговые компании, у которых 
есть ресурсы на покупку воздушных 
судов в таких объёмах, по мнению 
эксперта, не станут заказывать са-
молёты у частной S7 Group, так как 
ориентированы на закупку техники 
производителей, связанных с госу-
дарством.

«Почта России» в случае создания 
собственной грузовой авиакомпа-
нии также не будет выступать стар-
товым заказчиком проекта и брать 
на себя риски разработки нового суд-
на. Олег Пантелеев считает, что поиск 
стартовых заказчиков будет вестись 
за рубежом. При этом в мире уже есть 
предложения по самолётам со схожи-
ми характеристиками.

Бремя вышло
A В регуляторе пояснили: боль-

шинство россиян обраща-
лись за каникулами в первой половине 
апреля, и максимум к августу они долж-
ны были направить кредиторам все не-
обходимые документы, иначе канику-
лы отменялись.

В первой половине августа в отчёт-
ности банков зафиксирован рост анну-
лированных кредитных каникул, к кон-
цу месяца их стало больше, отметили 
в ЦБ.

Количество удовлетворённых тре-
бований по состоянию на 26 августа со-
ставило 205,1 тыс. по договорам на об-
щую сумму свыше 81 млрд рублей — это 
57,9% от всех рассмотренных в рамках 
106-ФЗ, говорится в документах Центро-
банка. Оставшиеся 40% запросов ещё 
остаётся в «зоне риска» — граждане мо-
гут не успеть вовремя подтвердить своё 
право на приостановку выплат по кре-
диту.

— Банк России ещё в июне рекомен-
довал кредитным организациям под-
держивать коммуникацию с заёмщи-
ком, чтобы он понимал, что от него ждут 
подтверждающих документов, — под-
черкнули в регуляторе.

В основном банки идут навстре-
чу заёмщикам: предоставляют клиен-
там кредитные каникулы, даже если 
их доход снизился менее чем на 30%; 
отменяют каникулы, но не начисляют 
штрафы; переводят получателей ссуд 
на внутренние программы реструкту-
ризации. Однако, по информации ряда 
кредитных организаций, некоторые по-
давшие заявления на эту меру поддерж-
ки вообще не выходят на связь.

В Банке России напоминают: финор-
ганизациям следует учесть все обстоя-
тельства клиентов. А гражданам — при-
нимать во внимание, что намеренное 
неисполнение взятых на себя долго-
вых обязательств впоследствии может 

обернуться серьёзными проблемами 
для кредитной истории.

Если за установленный период за-
ёмщик так и не направил документы, 
то льгота отменяется. Кредитное обя-
зательство продолжает действовать 
на условиях, установленных на момент 
подачи заявления за несколько меся-
цев до этого, то есть как будто посла-
блений по выплатам за весь этот период 
не было, пояснил старший юрист прак-
тики банковского и финансового пра-
ва, рынков капитала адвокатского бюро 
«Егоров, Пугинский, Афанасьев и парт-
нёры» Максим Барышев.

— Кредитор вправе произвести пере-
расчёт начислений по ссуде и потребо-
вать погашения всех платежей, которые 
полагались за время с подачи заявления. 
Банк также может начислить пени и не-
устойки по кредиту, а кроме того, напра-
вить информацию о просрочке по зай-
му в БКИ, что впоследствии приведёт 
к ухудшению кредитной истории заём-
щика, — подчеркнул Максим Барышев.

�� ЧЬЯ ЭТО ПРОБЛЕМА

В Сбербанке «Известиям» подтвердили, 
что некоторым заёмщикам пришлось 
аннулировать заявления на кредит-
ные каникулы. Причина — в абсолют-
ном непредоставлении клиентом доку-
ментов либо в снижении дохода менее 
чем на 30%, пояснили там.

— В течение положенных по закону 
90 дней клиенту несколько раз напоми-
нается о предоставлении документов че-
рез СМС или звонки. Во время разгово-
ра банк уточняет жизненную ситуацию 
клиента, возможность предоставить до-
кументы, обсуждает дальнейшую такти-
ку работы. Многое зависит от готовно-
сти заёмщика к диалогу. К сожалению, 
встречается и неготовность клиентов 
обсуждать этот вопрос, их неконтакт-
ность, — подчеркнули в Сбербанке.

Росбанк сообщает клиентам о необ-
ходимости предоставить документы че-
рез СМС и по почте, рассказали «Изве-
стиям» в кредитной организации. ВТБ 

ежемесячно напоминает заёмщикам 
о подтверждении права на льготу. Если 
этого не сделано, то банк направляет 
уведомление и отключает программу, 
сообщили «Известиям» там. Представи-
тель Райффайзенбанка уверил, что кре-
дитная организация находится в посто-
янном контакте с клиентами.

В РНКБ «Известиям» сообщили, 
что одобрили порядка 67% заявле-
ний на кредитные каникулы, а в бан-
ке «Ак Барс» — около 60%.

В условиях экономических проб-
лем из-за COVID-19 доля аннулиро-
ванных заявок в 4% от общего числа 
довольно мала, считает начальник 
управления развития продуктов 
и проектов банка «Фридом Финанс» 
Мурад Шихмагомедов. По его словам, 
риск увеличения доли отказов сохра-
няется, поскольку остаётся мало вре-
мени на подачу документов.

— Из-за карантинных ограниче-
ний весной клиенты не могли прийти 
в офис банка, где им разъяснили бы 
порядок действий, перечислили нуж-
ные документы и донесли информа-
цию о рисках. Вся ответственность 
практически легла на плечи заёмщика. 
Банковскому сообществу необходимо 
повышать финансовую грамотность 
населения, чтобы снизить количество 
отказов по востребованным продук-
там, — считает Мурад Шихмагомедов.

Подтверждение кредитных кани-
кул нужно в первую очередь заёмщи-
ку, а не банку: финорганизация должна 
получать прибыль, а не нести затра-
ты на информационную кампанию, от-
метил эксперт Академии управления 
финансами и инвестициями Алексей 
Кричевский. С другой стороны, по его 
словам, банку не всегда выгодно зани-
маться взысканием, а передавая до-
говор коллекторам, он зарабатывает 
не более 10% от суммы.

Теплее будет
Штраф за недотоп вырастет в десятки раз

Наталья Башлыкова

В сентябре в Госдуму внесут зако-
нопроект, в разы увеличивающий 

штрафы для ресурсоснабжающих ор-
ганизаций за нарушение нормативного 
уровня или режима обеспечения населе-
ния коммунальными услугами. Об этом 
«Известиям» рассказали в нижней пала-
те парламента. По словам авторов ини-
циативы, законопроект будет доработан 
с учётом замечаний Минстроя, который 
поддержал документ, но предложил ис-
ключить из числа наказуемых юридиче-
ских лиц. В большинстве фракций одо-
бряют инициативу. Эксперты, с одной 
стороны, считают предложение пра-
вильным, так как у каждой ошибки есть 
имя и фамилия, с другой — не верят, что 
штрафы изменят ситуацию.

�� 500 РУБЛЕЙ МАЛО

Как сообщила «Известиям» один из ав-
торов инициативы, депутат Наталья 
Костенко, до конца сентября в Госдуму 
будет внесён законопроект «Об изме-
нениях в статью 7.23 Кодекса РФ об ад-
министративных правонарушениях». 
Им предлагается установить новые 
суммы штрафов для должностных 
лиц ресурсоснабжающих организаций, 
которые сегодня составляют от 500 
до 1000 рублей. Согласно разработан-
ным поправкам, за нарушение норма-
тивов услуг ЖКХ в первый раз предла-
гается штрафовать в размере от 5 тыс. 
до 10 тыс. рублей; при повторном на-
рушении — от 15 тыс. до 30 тыс. рублей.

При этом, как рассказала автор за-
конопроекта, по просьбе Минстроя 
из документа уберут наказание для юр-
лиц. Депутат предлагала кратно увели-
чить штрафы и для них: за первое нару-
шение от 30 тыс. до 50 тыс. рублей, при 
повторном — от 50 тыс. до 200 тыс. Се-
годня наказание составляет от 5 тыс. 
до 10 тыс. рублей. Однако Минстрой 
счёл эту норму избыточной. В своём 
отзыве на законопроект он объяснил, 
что для юрлиц уже установлено наказа-
ние в Правилах предоставления комму-
нальных услуг собственникам и поль-
зователям помещений.

«Таким образом, предлагается ис-
ключить из КоАП ответственность юр-
лица, сохранив для должностного лица. 
При этом предлагаемое законопроек-
том введение штрафных санкций для 
должностного лица ресурсоснабжаю-
щих организаций как поставщиков ре-
сурсов поддерживается», — говорится 
в положительном отзыве министер-
ства на законопроект, который имеет-
ся в распоряжении «Известий».

— Мы доработаем законопроект 
и в сентябре внесём его в Госдуму, так 
как он очень важен для населения. 
Ко мне, как депутату, часто зимой по-
ступали обращения граждан на ресур-
соснабжающие организации, которые, 
пользуясь низкими штрафами, по раз-
личным причинам отключали отопле-
ние. Такая ситуация была в Краснодар-
ском крае и Бурятии, именно поэтому 
соавтором законопроекта выступает 
депутат от республики Николай Буду-
ев, — сообщила Наталья Костенко.

По её словам, ресурсоснабжающие 
организации таким образом выбивали 
долги из населения: кто-то один не пла-
тил, а отключали в итоге весь дом.

В Минстрое оперативно не отве-
тили на просьбу «Известий» пояснить 
причину исключения юрлиц из числа 
ответственных. В большинстве фрак-
ций Госдумы тем не менее законопро-
ект готовы одобрить.

— Любое решение, которое направ-
лено на обеспечение жителей каче-
ственными услугами ЖКХ, мы всегда 
поддержим. Это наш базовый прин-
цип. Поэтому сам посыл законопро-
екта понятен. Ощутимое наказание 
нужно, но оно должно затронуть толь-
ко тех, кто недобросовестно работа-
ет. Ведь проблема поставки некаче-
ственных услуг заключается не только 
в том, что компании плохо работают 
или много воруют, хотя и такое быва-
ет, а в том, что сама система не всегда 
даёт возможность покрывать издерж-
ки на её функционирование, — пояснил 
«Известиям» первый зампред комитета 
Госдумы по ЖКХ, представитель фрак-
ции «Единой России» Сергей Пахомов.

Зампред фракции ЛДПР Ярослав 
Нилов заявил «Известиям», что фрак-

ция будет поддерживать все предложе-
ния, направленные на защиту интере-
сов граждан.

— Мы неоднократно подобное пред-
лагали и вносили законопроекты, 
подвергая жёсткой критике работу 
и ресурсоснабжающих организаций, 
и управляющих компаний. Очень ча-
сто люди платят за горячую воду, а она 
теплая или отопление не соответствует 
нормам. Если люди жалуются, то их от-
правляют в суд писать жалобы, которые 
остаются без должного внимания, — по-
яснил парламентарий.

С этим мнением согласен первый 
зампред фракции «Справедливой Рос-
сии» Михаил Емельянов.

— Некачественные услуги ЖКХ — 
это проблема, с которой сталкивает-
ся практически каждый житель РФ. 
Ресурсоснабжающие компании ве-
дут себя отвратительно и очень часто 
нарушают нормативы для услуг ЖКХ, 
поэтому ответственность должна со-
храниться и усилиться и для них, — по-
лагает парламентарий.

Зампред фракции КПРФ Валентин 
Шурчанов, напротив, считает, что повы-
шение штрафов ситуацию не изменит.

— Надо менять систему и кадры. Если 
бы все предприятия ЖКХ остались му-
ниципальными и государственными, 
то в них давно бы навели порядок. А се-
годня всё приватизировали, поэтому 
в итоге за эти штрафы всё равно запла-
тит потребитель, — заявил «Извести-
ям» коммунист.

�� У ОШИБКИ ЕСТЬ ФИО

Эксперты отнеслись к законопроекту 
по-разному. Так, исполнительный ди-
ректор Гильдии управляющих компа-
ний в ЖКХ, глава Союза профессио-
нальных управляющих недвижимостью 
в сфере ЖКХ Вера Москвина считает, 
что его нужно принимать и оставлять 
ответственность для юрлиц.

— Если новые нормы будут приня-
ты, то ресурсоснабжающие органи-

зации не будут чувствовать себя без-
раздельными хозяевами в сфере ЖКХ, 
как это происходит сегодня. Именно 
существование естественных моно-
полий привело к их полной безнака-
занности. Иными словами, они дик-
туют и требуют. Они заявляют, что 
не в порядке тепловые сети, плохие 
котельные, называют массу при-
чин повышения тарифа, но никогда 
не отчитываются за деньги, которые 
им платят, — пояснила эксперт.

По её словам, тарифы каждый год 
повышаются на 6%, они должны вкла-
дываться в коммуникации, капиталь-
ный ремонт, модернизацию, но этого 
не делается.

— Если эти положения будут при-
няты, то осенью или зимой мы не бу-
дем слышать слово «недотоп». Потому 
что сегодня: хочу даю столько тепла, 
хочу столько. То, что появится персо-
нальная ответственность, правиль-
но. У каждой ошибки и преступления 
есть фамилия, имя и отчество, — под-
черкнула Вера Москвина.

А вот директор управляющей ком-
пании «Возрождение ЖКХ Волгоград-
ской области» Сергей Септаров, на-
против, считает, что штрафовать 
бессмысленно, так как эти деньги всё 
равно будут заложены в тариф.

— Не думаю, что эти нормы помо-
гут решить проблему некачествен-
ных услуг. Во-первых, не может ру-
ководитель отвечать за действия 
своих подчинённых, если они допу-
стили какую-то ошибку. Во-вторых, 
граждане сами не всегда платят за ус-
луги ЖКХ, хотя без этих денег ресур-
соснабжающие организации не могут 
выполнить свою работу. В-третьих, 
иногда сделать это мешают власти 
на местах, которые, например, не мо-
гут согласовать те или иные графи-
ки включения отопления, — убеждён 
эксперт.

По его мнению, даже если штра-
фы будут назначаться, они будут за-
кладываться в тарифы для населения.

Экономика и бизнес Общество
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Особенности национальной диеты
Как еда влияет на смертность от COVID-19

Ольга Коленцова

Н ациональные пищевые привыч-
ки влияют на уровень летальности 

от COVID-19. К такому выводу пришли за-
рубежные учёные. Причём довольно вы-
сокие уровни смертности показывают 
страны, жители которых придерживают-
ся средиземноморской диеты, хотя она 
и считается полезной для сердечно-со-
судистой системы. Российские специ-
алисты отметили, что рацион питания 
оказывает воздействие на иммунитет, 
который, в свою очередь, влияет на тя-
жесть течения болезни. Но формирует-
ся иммунитет годами, поэтому быстро 
укрепить его, перейдя на другие продук-
ты, не получится.

�� КАПУСТНЫЙ РАЦИОН

Ежедневно во всём мире от COVID-19 
умирают тысячи людей. Специалисты 
с начала пандемии пытаются разобрать-
ся, от чего зависит процент летальных 
исходов в разных странах, чтобы найти 
возможность снизить смертность.

Учёные международного коллекти-
ва под руководством Жана Буске из кли-
ники берлинского Университета имени 
Гумбольдта предположили, что смерт-
ность от COVID-19 зависит в том числе 
от национальных особенностей пита-
ния.

Опираясь на данные Университета 
Джонса Хопкинса, исследователи по-
казали, что среди стран Европы наибо-
лее низкий уровень летальности зафик-
сирован в Германии, Австрии, Чехии, 

Польше, Словакии и Финляндии. Там 
это значение не превышает 4%. При 
этом в Германии самое большое ко-
личество заражённых на душу насе-
ления, эта страна активно тестирует 
людей на COVID-19 с начала пандемии. 
Напротив, наиболее высокие показате-
ли летальности (от 10%) имеют Бельгия, 
Франция, Италия и Великобритания.

Учёные предположили, что некото-
рые продукты, употребляемые людьми 
в этих странах, могут влиять на уровень 
летальности от COVID-19.

«Продукты с сильным антиоксидант-
ным действием или активностью про-
тив АСЕ2 (белок — «точка входа» SARS-
CoV-2 в клетку. — «Известия»), такие как 
сырая или квашеная капуста, в основ-
ном потребляют в европейских странах 
с низким уровнем смертности, в Корее 
и на Тайване, и их можно рассматривать 
как группу с низким уровнем смертно-
сти», — заявили авторы исследования.

Жители Турции, ещё одной страны 
с низким уровнем летальности (2,4%), 
также потребляют много капусты и кис-
ломолочных продуктов.

— Молочные и кисломолочные про-
дукты пониженной жирности входят 
в состав многих диет, рациональность 
которых доказана, — пояснила врач-
диетолог клиники управления здоро-
вьем Института персонализированной 
медицины Сеченовского университета 
Наталья Пугачёва. — Они способствуют 
выведению мочевой кислоты, нормали-
зации липидного и углеводного обме-
на, являются источником кальция, ви-
тамина D.

Заведующая кафедрой «Пищевые 
и биотехнологии» Высшей медико-
биологической школы ЮУрГУ Ири-
на Потороко также считает, что при 
включении в рацион продуктов пита-
ния, обладающих про- и пребиотиче-
ским действием на микробиоту чело-
века (в частности, капустных овощей, 
кисломолочных продуктов), иммун-
ный отклик будет только усиливать-
ся, что в результате повлияет на борь-
бу организма с вирусом.

�� ИММУНИТЕТ  
ПО ПРАВУ РОЖДЕНИЯ

Опрошенные «Известиями» россий-
ские эксперты считают, что диета — 
лишь один из факторов, которые влия-
ют на смертность от COVID-19. И прежде 
всего важно, как пища воздействует 
на иммунитет человека.

— Сейчас строить теории довольно 
сложно, так как SARS-CoV-2 — новая ин-
фекция, — сообщила старший научный 
сотрудник отделения профилактиче-
ской и реабилитационной диетологии 
ФГБУН «ФИЦ питания и биотехноло-
гии» Юлия Чехонина. — Прямого влия-
ния питания на течение COVID-19 быть 
не может. Ни один, даже самый полез-
ный пищевой продукт не обладает про-
тивовирусной активностью. Но питание 
может воздействовать на иммунитет, 
от состояния которого зависит воспри-
имчивость к этой инфекции.

Заболеваемость, как пояснила экс-
перт, прежде всего зависит от количе-
ства контактов и вирусной нагрузки.

Врач-диетолог Алексей Ковальков 
также считает, что в борьбе организ-
ма с COVID-19 главную роль играет им-
мунная система. Эксперт подчеркнул, 
что для влияния питания на иммунную 
систему нужно придерживаться опре-
делённого рациона в течение несколь-
ких лет. Изменить показатели иммуни-
тета за неделю или месяц не получится.

— Диета определённо может по-
влиять на смертность от COVID-19, — 
рассказал ведущий научный сот-
рудник — заместитель заведующего 
лабораторией анализа показателей 
здоровья населения и цифровизации 
здравоохранения МФТИ (вуз — участ-
ник проекта повышения конкурен-
тоспособности образования «5–100») 
Станислав Отставнов. — Неправильное 
питание может привести к ожирению, 
а оно, в свою очередь, к различным про-

блемам: от диабета и сердечно-сосуди-
стых вплоть до развития онкологиче-
ских заболеваний. Подобные состояния 
определённо оказывают воздействие 
на тяжесть течения коронавирусной 
инфекции.

�� ВЕС ИМЕЕТ ЗНАЧЕНИЕ

Сотрудник научно-клинического от-
дела МГЦ СПИД и Международного 
учебно-методического центра вирусо-
логии человека Медицинского инсти-
тута РУДН Елена Белова отметила, что 
на течение COVID-19 влияет широкий 
диапазон факторов: в том числе отсут-
ствие сбалансированного рациона пи-
тания, обилие продуктов с повышенным 
содержанием сахара, жиров, химиче-
ских стабилизаторов, усилителей вкуса, 
консервантов. Всё это приводит к нару-

шению обмена веществ, ожирению, са-
харному диабету и другим проблемам 
со здоровьем. И чем их у человека боль-
ше, тем тяжелее протекает любое ин-
фекционное заболевание.

Правда, с числом людей в стра-
не, страдающих ожирением, показа-
тели летальности коррелируют слабо. 
В частности, в 2018 году эксперты ВОЗ 
составили список европейских стран, 
чьё население сильнее всего страдает 
от ожирения. На первом месте оказалась 
Турция — там с этой проблемой столкну-
лись около трети жителей. Второе место 
было у Мальты (28,9%), третье — у Вели-
кобритании (27,8%). Кроме того, в топ-10 
также вошли Венгрия, Литва, Израиль, 
Чехия, Андорра, Ирландия и Болгария. 
Среди них высокий уровень смертности 
от COVID-19 только у Венгрии и Ирлан-
дии — 9,8% и 6,1% соответственно.

Впрочем, российские врачи на про-
тяжении всей эпидемии не раз говори-
ли о том, что пациентов с ожирением 
много и болезнь у них протекает доволь-
но тяжело.

— Уже в апреле-мае стало понят-
но, что люди с морбидным ожирением 
(ИМТ более 40), а также страдающие са-
харным диабетом второго типа и дру-
гими связанными с нарушением пита-
ния болезнями погибали от инфекции 
чаще, — сообщила «Известиям» Ната-
лья Пугачёва.

Поэтому, считает она, можно предпо-
ложить, что рациональная диета, бога-
тая витаминами и антиоксидантными 
веществами, способствует формиро-
ванию адекватного иммунитета, под-
держанию здорового веса и может быть 
фактором выздоровления, а также бла-
гоприятного течения и коронавирус-
ной инфекции.

A Это векторные вакцины — 
с помощью вектора вируса 

нужная нуклеиновая последователь-
ность, которая кодирует целевой белок, 
в данном случае белок короны, достав-
ляется внутрь клеток человека. В на-
шей технологии этот ген доставляется 
с помощью аденовируса, хорошо отра-
ботанного в ходе эволюционного про-
цесса за десятки миллионов лет. 

Научный мир с интересом смотрит 
на все разработки.

Вы правы. Если здесь есть конкурен-
ция, то научный интерес преобладает. 
Есть желание найти оптимальный ва-
риант создания этой вакцины. Наша 
публикация — не самый маленький шаг 
в нужном направлении.

Означает ли она признание вакцины на-
учным сообществом?

Научное признание очевидно. 
Мы отчасти этим гордимся.

�� ИСПЫТАЛИ НА ЭБОЛЕ

Как создавалась первая зарегистриро-
ванная в мире вакцина против COVID?

Я неоднократно говорил, что вак-
цина против COVID-19, которая сей-
час получила международное название 
«Спутник V», создавалась не на голом 
месте. В течение четверти века три по-
коления сотрудников института Га-
малеи работали над этой технологией. 
Её начинал разрабатывать Борис На-
родицкий, который до сих пор активно 
работает в нашем институте, для целей 
генной терапии — когда в организм до-
ставляется человеческий ген, который 
пытается заместить повреждённый.

С 2014 года эта же технология нача-
ла использоваться для конструирова-
ния векторных вакцин. Сначала она 
была опробована для создания вак-
цины против вируса Эбола. Всё вышло 
очень неплохо: был получен препарат 
с минимальными побочными эффекта-
ми и с большой иммуногенностью. Его 
испытали не только на добровольцах 
в России: по распоряжению правитель-
ства мы два года применяли его в очаге 
этой инфекции — в африканской стра-
не Гвинее. Это была большая совмест-
ная работа с Министерством оборо-
ны — 48 ЦНИИ, с Военно-медицинской 
академией имени Кирова, с «Русалом» — 
на базе госпиталя, который этот кон-
церн построил там во время эпидемии 
лихорадки Эбола. Это позволило успеш-
но провести испытания вакцины и ста-
ло очень хорошей материальной базой 
для использования технологии при соз-
дании различных вакцинных препара-
тов против коронавируса.

Первый такой препарат начал раз-
рабатываться 2–2,5 года назад, когда 
эпидемии COVID-19 не было, никто про 
этот вирус не знал. Мы получили зада-
ние по созданию вакцинного препара-
та против коронавируса MERS. У него 
гораздо большая летальность, чем 
у COVID-19, — около 40%. Мы довели эту 
разработку до окончания второй фазы 
клинических испытаний, 220 добро-
вольцев получили вакцинный препа-
рат, он продемонстрировал свою безо-
пасность, высокую иммуногенность. 
Когда началась эпидемия COVID-19, 
те же сотрудники, которые работали 
над вакциной против MERS, переклю-

чились на создание препарата против 
COVID-19.

Были наработаны и научная, и матери-
альная базы?

Да. Нам были известны уже все 
детали будущей вакцины благода-
ря большому опыту использования 
этой платформы и создания факти-
чески аналогов, во многом даже го-
мологов (вещества, близкие по строе-
нию и свойствам, которые отличаются 
на одну или несколько групп — СН2. — 
«Известия») вакцины против COVID-19. 

Аналогом можно назвать вакцину про-
тив вируса Эбола, а гомологом — вак-
цину против MERS. Они по нуклеотид-
ной последовательности почти на 80% 
похожи с вакциной против COVID-19.

Когда мы получили в конце февра-
ля госзадание, мы знали уже все дета-
ли препарата, который должны были 
конструировать. Нам надо было толь-
ко последовательность вируса MERS 
заменить на последовательность 
COVID-19 в тех же носителях, в тех же 
векторах, в тех же дозах. Мы знали, ка-
кие дозы надо вводить подопытным 
животным: крысам, хомячкам, обе-
зьянам. Даже представляли дозу вак-
цины, которую необходимо вводить 
человеку.

Методология была отработана полно-
стью в деталях. Это и позволило в очень 
сжатые сроки получить качественный 
продукт.

С точки зрения обывателя кажется, что 
вас подгоняли, над вами висел дамоклов 
меч. Это так?

Если нас что-то и подгоняло, то это от-
ветственность перед собой. Я руковожу 
коллективом профессионалов очень вы-
сокого качества, очень высокой науки. 
Это не давало возможности расслабиться 
и проиграть в гонке — в гонке только с ин-
фекцией, больше ни с кем. Как профес-
сионалы, мы прекрасно понимаем, что 
возбудителя надо поймать, изолировать 
и нейтрализовать. Именно это двигало 
буквально всеми сотрудниками, которые 
принимали участие в работе. Она начина-
лась группой из семи, восьми, десяти че-
ловек, а сейчас большая часть института, 
включая участников производственно-
го процесса, работает над пострегистра-
ционными исследованиями — самыми 
масштабными в истории нашей страны.

40 тыс. добровольцев до этого не было 
ни разу?

Никогда. Не исключаю, что и в мире 
такие масштабные исследования прово-
дятся впервые.

Критика Запада, которая звучала сразу 
после регистрации вашей вакцины, сей-
час прекратилась?

Я не слышал ни одного критическо-
го высказывания, а только вопросы 
от профессионального сообщества. Со-
вершенно нормальные аргументирован-
ные вопросы, которые и я бы задал сво-
им коллегам. Из пяти рецензентов статьи 
в The Lancet каждый написал как мини-
мум страницу, а то и полторы вопросов, 
на которые мы ответили. Ответы удов-
летворили рецензентов.

Вы публикуете свои результаты во мно-
гих источниках, не держите это в секрете.

Да. Наша открытость, наверное, по-
ражает всю научную общественность.

�� ПОБОЧНЫЕ ЭФФЕКТЫ

Вы заявляли, что вакцина безвредна, 
безопасна. Единственный побочный 
эффект, который был у испытуемых, 
это повышение температуры до 38 °C.

Температура до 38 °C, иногда покрас-
нение, мышечная боль в месте инъек-
ции, что свойственно всем вакцинным 
препаратам, которые уже десятки лет 
находятся на рынке и входят в Нацио-
нальный календарь прививок. Никаких 
побочных эффектов с серьёзными ос-
ложнениями не наблюдалось, все ха-
рактеризовались средней тяжестью.

Опасаетесь ли вы, что применение но-
вой вакцины может привести к ещё не-
известным отдалённым негативным по-
следствиям?

Нет, не опасаюсь, потому что с аде-
новирусом человечество родилось 
и продолжает жить. И никаких нарека-
ний на него в плане влияния на репро-
дуктивную способность, на эмбриоге-
нез, на онкологические заболевания 
нет. Он не заменяет нашу нуклеиновую 
кислоту, не передаётся вертикально — 
от матери ребёнку. То есть нет никаких 
оснований говорить, что сам аденови-
рус, который активно размножается 
в нашем организме, может с нами сде-
лать что-то плохое, кроме воспали-
тельной реакции на несколько дней. 
Он не может размножаться в нашем 
организме, поэтому в принципе ниче-
го плохого нам не сделает.

Будут ли в третьей стадии клинических 
испытаний принимать участие пожилые 
и люди с хроническими заболеваниями?

Обязательно. Одна из задач третьей 
стадии и состоит в вовлечении в круг 
исследуемых людей 60+, то есть 70-, 80- 
и даже 90-летних, чтобы по результа-
там третьей стадии расширить офи-
циальную возможность применения 
вакцинного препарата.

Если бессимптомник — человек, кото-
рый в данный момент болен, но врачи 

об этом не знают, — сделает прививку, 
это опасно?

Если человек в данный момент ПЦР-
положительный, ему не надо делать 
прививку.

�� ЗАЩИТА НА ДВА ГОДА

В литературе появлялась информация 
о повторном заражении COVID-19. Озна-
чает ли это, что привитый человек тоже 
может подцепить заразу?

Нет, не означает. Единственный во-
прос, который здесь надо исследовать, 
не связан с возможностью повторно-
го заражения, он чисто феноменоло-
гический: какова будет продолжи-
тельность действия вакцины? Любая 
правильно сделанная вакцина не толь-
ко в данный момент даёт высокие ти-
тры антител, но и образует клетки 
памяти. Исходя из технологической 
платформы, на которой была создана 
наша вакцина, мы в настоящее время 
утверждаем, что продолжительность 
её действия будет составлять не ме-
нее двух лет — именно столько вре-
мени клетки памяти будут сохранять 
иммунный ответ. Может быть, и боль-
ше. Если через год после вакцинации 
вы исследуете кровь пациента и там 
будет очень низкое количество анти-
тел, это ещё не значит, что вакцини-
рованный не защищён. Его надо будет 
обследовать на характер иммунного 
ответа, и мы будем это делать. Если 
в результате введения соответству-
ющего антигена антитела будут об-
разовываться на второй-третий день, 
значит, характер иммунного ответа 
определяется наличием клеток памя-
ти. Тот, у кого будет такой иммунный 
ответ, точно защищён от инфекции. 

С этой инфекцией мы знакомы пять-
шесть месяцев, а вакцина впервые была 
введена в конце марта. То есть сейчас 
можно экспериментально утверждать, 
что она защищает в течение пяти ме-
сяцев. У некоторых вакцинированных 
мы проверяли наличие антител — их ко-
личество не падает. Но это небольшой 

срок. У себя я посмотрю количество ан-
тител и характер иммунного ответа по-
сле Нового года, тогда буду готов вам 
доложить.

Нужно ли будет менять вакцину, если 
вирус COVID-19 сильно изменится?

Говорить о том, что вирус очень из-
менчив, правильно, но эта изменчи-
вость заложена в самой его природе. 
Не исключено, что в процессе взаи-
модействия с нами этот вирус может 
антигенно изменяться. Если это про-
изойдёт, необходимо будет менять 
антигенный состав штамма вакцины. 
То же самое мы делаем против вируса 
гриппа практически каждый год.

Однако вирус кори существует со-
вместно с человечеством, по всей ви-
димости, с момента его возникновения, 
и за всё время наблюдения он ни разу 
антигенно не изменился. По како-
му пути пойдёт эволюция, мы не зна-
ем, надо немного подождать. Думаю, 
ещё годик.

Когда отступит пандемия?
Тогда, когда мы сможем произвести 

нужное количество вакцины, и всё на-
селение нашей страны и отчасти насе-
ление всего земного шара будет про-
вакцинировано. Тогда можно будет 
говорить, что пандемия отступила. Бо-
юсь, у нас будут постоянные сражения 
и потери в борьбе с данным возбуди-
телем, пока не начнётся массовая вак-
цинация.

Вы говорили, что всех можно привить 
за 7–12 месяцев. При этом имели в виду 
именно вашу разработку?

Да, причём не просто разработку, 
а очень сложный и дорогостоящий про-
цесс масштабирования. Сейчас наша 
технология передаётся не только за ру-
беж, но и на другие наши, более мощ-
ные отечественные площадки. Потому 
что наша площадка с октября сможет 
производить 600–700 тыс. вакцин в ме-
сяц, а площадки «Биннофарм», «Р-Фарм» 
и «Генериум» вместе — около 5 млн вак-
цин. То есть за 12 месяцев можно про-
извести 80 млн доз вакцины. И мы по-
лучим хороший процент защищённых 
людей в нашей стране, что создаст про-
тективный популяционный иммунитет. 
И это позволит прекратить эпидпро-
цесс, то есть неконтролируемое рас-
пространение инфекции в популяции. 

То есть мы сможем справиться с этой 
проблемой к лету следующего года?

Я на это надеюсь, если всё пойдёт 
по плану.

Если добавится ещё одна вакцина, 
мы ещё быстрее совладаем с ситуаци-
ей?

Да, это будет очень хорошо, если по-
явится ещё одна вакцина с хорошими 
потребительскими качествами, с про-
должительной и эффективной иммун-
ной защитой.

Вы сейчас разрабатываете и лекарства 
от коронавируса?

К сожалению, активное финансиро-
вание этой разработки ещё не началось, 
тем не менее мы думаем о создании 
препарата на основе моноклональных 
антител. Готовим несколько его вари-
антов. 

« ПОБОЧНЫЕ  
ЭФФЕКТЫ — 
ТЕМПЕРАТУРА  

ДО 38° C, ИНОГДА ПОКРАС
НЕНИЕ, МЫШЕЧНАЯ БОЛЬ 
В МЕСТЕ ИНЪЕКЦИИ, 
ЧТО СВОЙСТВЕННО ВСЕМ 
ВАКЦИННЫМ ПРЕПАРА
ТАМ. НИКАКИХ СЕРЬЁЗНЫХ 
ОСЛОЖНЕНИЙ НЕ НАБЛЮ
ДАЛОСЬ
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«У нас не было возможности проиграть в гонке»
Директор НИЦ  

эпидемиологии  
и микробиологии  

им. Н.Ф. Гамалеи  
Александр Гинцбург —  
о быстрой разработке 

вакцины  
от COVID-19  

и её безопасности

Се
рг

ей
 К

он
ьк

ов
 | 

«И
зв

ес
ти

я»



07izvestia.ru
Известия

Понедельник, 7 сентября 2020

«Переиграть собаку нельзя, если ты плохой артист»
Актёр Никита Панфилов — о мастерстве в кадре, шестидесяти Лениных и «стыдных» ролях

Зоя Игумнова

А ктёры на сцене испытывают эмо-
ции, сравнимые с ощущениями гон-

щиков «Формулы-1», считает Никита 
Панфилов. Звезда сериала «Пёс» не жа-
леет, что попрощался с МХТ, раздража-
ется, когда его сравнивают с Лениным. 
Об этом популярный актёр расска-
зал «Известиям» в перерыве между ре-
петициями премьеры спектакля «Физи-
ки» в Малом театре, где теперь служит.

Юрий Соломин не раз признавался, что 
смотрит сериал «Пёс» из-за вас. Ему нра-
вится ваш дуэт с собакой в кадре. То, что 
рано или поздно он позовёт вас в Ма-
лый театр, было логично. Как это про-
изошло?

В Малом театре работает моя одно-
курсница Настя Дубровская, и Юрий 
Соломин сказал: «Было бы хорошо, 
если бы Никита у нас работал». Это 
её слова, не мои. Старший брат Насти 
режиссёр Алексей Дубровский пред-
ложил: «Давайте поставим спектакль 
и позовём его». Юрий Мефодьевич дал 
добро.

Вы шесть лет не играли на сцене. Вол-
новались?

У меня поджилки тряслись, так было 
страшно. Когда я приехал в первый раз 
в Малый театр, вышел на сцену, про-
сто вдохнул её запах и поцеловал ку-
лису. Я от театра отвыкал несколько 
лет, но сцена — это наркотик. 

Видимо, из-за этого и на спектак-
ли не ходил несколько лет. Не пони-
мал, что я буду делать в зрительном 
зале. Потом отпустило, конечно. Это 
очень сложно — ты же проникаешь 
всеми фиб рами души в театр, в про-
фессию. После показа устаёшь адски, 
ты мокрый весь, сил нет даже ходить. 
Но от этого просто счастлив. Эмоции 
ни с чем не сравнить. Наверное, гон-
щики «Формулы-1» испытывают то же 
самое.

Премьеру в Малом театре сыграете, 
а что дальше?

Юрий Соломин предложил роль Чи-
чикова в «Мёртвых душах», но из-за ра-
нее данных обязательств не могу при-
ступить к работе. Всё отложилось. 
Надеюсь, и Гоголь в Малом театре слу-
чится.

Десять лет вы были актёром МХТ имени 
Чехова. Почему покинули театр?

Не видел роста. Это как в спорте: нет 
развития — надо уходить. Я три года 
не мог решиться на этот шаг. А когда 
погибла Марина Голуб, у меня слетело 
несколько спектаклей — «Изображая 
жертву», «Тартюф», в которых мы с ней 
партнёрствовали. Смерть Марины ста-
ла знаком для меня. Я наконец покинул 
МХТ, но не хлопнув дверью, а, наоборот, 
душевно простившись с руко водством, 
с Олегом Павловичем.

В МХТ в спектакле «Осада» партнёром 
по сцене был ваш педагог Игорь Золо-
товицкий. Каково играть с учителем 
на равных?

Это до такой степени лестно, прият-
но! Икар в «Осаде» — моя первая роль 

в МХТ. На втором курсе Игорь Яков-
левич предложил играть с ним спек-
такль. Для студента это колоссальная 
ответственность. Я выходил на сцену — 
у меня дрожали ноги, ведь на меня смо-
трит педагог.

«Осада» — особенный спектакль. 
Это был эксперимент. Он создавался 
Гришковцом, Золотовицким и заняты-
ми в нём актёрами прямо на сцене. Ев-
гений записал весь сюр, происходящий 
в тот момент, и из этого придумал спек-
такль. Мой герой, по замыслу Гришков-
ца, должен был весь спектакль пытать-
ся взлететь. Ни одного слова у Икара 
не было.

До меня эту роль исполнял актёр, 
от одного появления которого зал хо-
хотал. Маленький, толстенький. Каж-
дое его действие — смех. Я совершенно 
другой — не маленький, не толстень-
кий. Пока. Когда я вышел на сцену, 
в зале воцарилась гробовая тишина. 
Слышно было, как люди головы пово-
рачивают. Я готов был просто застре-
литься. Только через несколько лет мне 
рассказали, что спектакль и роль ста-
ли абсолютно другими с появлением 
такого героя. За тем, как мой Икар му-

чается, перебарывает себя, пытается 
взлететь и в конце погибает, зрителю 
было интересно следить.

Вас никогда не путали с Максимом Су-
хановым?

Путать не путали, но всегда говори-
ли, что мы очень похожи. Ещё с Лени-
ным регулярно сравнивают. Сначала 
считал, сколько человек меня назовут 
Лениным, после шестидесяти успоко-
ился.

Есть ли роль, за которую вам стыдно?
Несколько. Не буду их называть. 

Увидев один фильм с моим участи-
ем, я вышел из кинотеатра. Мне было 
тяжело смотреть, что получилось 
в принципе. А за себя просто стыдно. 
Почему не подсказал режиссёр, не по-
чувствовал сам, что получилось так 
плохо?

Нельзя относиться к профессии 
«и так сойдёт». Я с этим борюсь до по-
следнего патрона. Когда мне говорят: 
«Да ладно!» — я готов не разговаривать 
с этим человеком. Если ты что-то дела-
ешь, должен делать на 100% или не де-
лать вовсе. Я самокритичный актёр, 
но не рефлексирующий. Никогда 
ни на кого не сваливаю свою вину. 
Могу критиковать только себя, всё 
остальное — не моё собачье дело.

Опять мы вернулись к собакам. Есть по-
говорка, что переиграть собаку нере-
ально. Согласны?

Переиграть собаку невозможно, 
если ты плохой актёр. Всё остальное — 
лукавство.

Анастасия Попова 

В еличественный храм и пылающие зер-
кала. Парящие джазисты и движущий-

ся хор. Творчество и его творец — всё это 
можно было увидеть в Татарском акаде-
мическом государственном театре оперы 
и балета имени Мусы Джалиля. Новый се-
зон казанский коллектив открыл мульти-
медийным спектаклем Владимира Васи-
льева «И воссияет вечный свет» на музыку 
«Реквиема» Вольфганга Амадея Моцарта. 
Мировую премьеру приурочили к юби-
лею народного артиста СССР, отметив-
шего в апреле своё восьмидесятилетие.

�� ИСКЛЮЧЕНИЕ ИЗ ПРАВИЛ

Для нынешних непростых времен мас-
штабная постановка — это уже риск. 
Но руководство театра не сомневалось 
в успехе проекта.

— Васильев — исключение из пра-
вил. Работая с ним над реализацией се-
рьёзных проектов, я на 100 процентов 
уверен, что у нас получится. Это ху-
дожник, который отлично знает то, что 
хочет сделать. Он невероятно искренен, 
предпочитает не скрывать недостатки, 
а исправлять их. В этом — его преиму-
щество, — рассказал «Известиям» ди-
ректор Татарского театра оперы и ба-
лета Рауфаль Мухаметзянов.

Масштабное синтетическое по-
лотно с участием слова, музыки, тан-
ца, пантомимы и компьютерной графи-

ки отражает плодовитость дарования 
юбиляра. В спектакле, к удовольствию 
публики, он выступил в пяти амплуа — 
режиссёра, хореографа, героя-твор-
ца, отчасти художника и либреттиста 
(действие инкрустировано живопис-
ными работами и стихотворениями 

маэстро). Столь же многогранен ав-
торский взгляд на заупокойную мес-
су. Её Васильев вместе с музыкальным 
руководителем Ренатом Салаватовым, 
хормейстером Любовью Дразниной, 
сценографом Виктором Герасименко 
и автором компьютерной графики Эри-
ком Исламовым превратил в гимн жиз-
ни во имя искусства.

— Главный герой спектакля собрал 
в себе всё лучшее, что мы находим 

в творцах ушедших лет. В тех, кто оста-
вил необыкновенный, незабываемый 
след. Их свет озаряет и наше творче-
ство. Мой, отчасти автобиографиче-
ский, спектакль — о людях, которые по-
стоянно надеются, что завтра создадут 
шедевр, — определил свой замысел ре-
жиссёр.

�� САМА ЖИЗНЬ

Искусство, в представлении Васильева, 
и есть сама жизнь. Он творит её на сце-
не, дирижируя участниками действия. 
Из хитросплетённых жестов рук рожда-
ется стройная гармония хора, узорчатая 
вязь безцезурных балетных ансамблей, 
рельефная диспозиция оркестровых 
тутти и соло. Персонажи по воле автора 
бессмертны и оттого пребывают в веч-
ном движении. Взмах кисти — и плотная 
хоровая масса мобильно перемещает-
ся к заднику, уступая место солистам. 
Ещё один взмах — и танцовщики завер-
телись в энергичном неоклассическом 
вихре. Жизненный тонус героев под-
держивает харизма их творца. Недаром 
его пластический лейтмотив — возде-
тая к небу рука — в финале становится 
всеобщим, прославляя божественную 
силу искусства.

Любители нетривиальных сцениче-
ских решений оценили оформленные 
в стиле египетских пилонов кулисы. 
Они преображают сцену в театраль-
ный храм, расписанный с помощью 

видеоряда квазиимпрессионистски-
ми живописными полотнами юбиляра. 
Созидание прекрасного происходит 
то под величественными сводами со-
бора («Kyrie eleison»), то в морской пучи-
не («Dies Irae»), то на зелёных лугах («Tuba 
mirum»). Не менее оригинальны гигант-
ские движущиеся зеркала вверху пи-
лонов: лучи прожекторов, отражаясь 
в кулисах, создают иллюзию сияюще-
го света.

�� ЗРИТЕЛЬ ПРЕЖДЕ ВСЕГО

Моменты кризиса и мучительного оди-
ночества герой Васильева пережива-
ет в поэтических интермедиях, просла-
ивающих части мессы. Размышления 
о скоротечном веке артиста, ушед-
шей юности, желании родиться зано-
во придают сакральному действу ще-
мящий налёт горечи. Силы искоренить 
его художник черпает в созданном 
им же материале. Проводниками ге-
роя к итоговому завету — «Надо жить! 
Остальное приложится...» — выступа-
ют певцы и танцовщики-солисты. Вы-
деляясь из тёмной вокально-пластиче-
ской массы белоснежными силуэтами, 
они экспрессивными монологами и ан-
самблями сопровождают творца к дол-
гожданному триумфу.

Жизнеутверждающая концепция 
спектакля породила уникальный зву-
ковой облик моцартовского опуса. 
Привычную меломанам фатальную 
обречённость хоровых сцен сменили 
энергия и волевой напор. Трепетным 
небесным соло насыщенные голоса 
Гульноры Гатиной (сопрано), Екатери-
ны Сергеевой (меццо–сопрано), Ярос-
лава Абаимова (тенор) и Максима Кузь-
мина-Караваева (бас) придали земную 
экспрессию. Стилевого многообра-
зия звучанию добавили пролог и эпи-
лог. Предваряет «Реквием» эффектная 
джазовая импровизация Евгения Бор-
на («банда» музыкантов расположилась 
в парящем над сценой прозрачном ква-
драте): под неё артисты балета выпол-
няют ежедневные экзерсисы. Венчает 
катартическая «Аллилуйя» из мотета 
Моцарта «Exsultate, jubilate» в редак-
ции Евгения Подгайца — торжествен-
ный гимн творцам.

Всё это можно было воплотить 
должным образом лишь при немалом 
числе людей на сцене. И, к счастью, пан-
демия не сказалась на густонаселён-
ности спектакля. Меры безопасности, 
введённые в театре в связи с корона-
вирусом, затронули в основном зрите-
лей. При входе в театр гостям измеряли 
температуру, а проход в зал, заполнен-
ный на две с половиной — три четверти, 
осуществлялся в масках и с соблюде-
нием социальной дистанции. В каждом 
ряду было предусмотрено 4–5 свобод-
ных мест: запрещённые к посадке крес-
ла отметили красными лентами. Что ж — 
зритель действительно превыше всего.

Культура

« ВАСИЛЬЕВ — 
ИСКЛЮЧЕНИЕ 
ИЗ ПРАВИЛ. ЭТО 

ХУДОЖНИК, КОТОРЫЙ ЗНА-
ЕТ ТО, ЧТО ХОЧЕТ СДЕЛАТЬ. 
ОН НЕВЕРОЯТНО ИСКРЕНЕН, 
ПРЕДПОЧИТАЕТ НЕ СКРЫ-
ВАТЬ НЕДОСТАТКИ, А ИС-
ПРАВЛЯТЬ ИХ. В ЭТОМ — 
ЕГО ПРЕИМУЩЕСТВО
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СИНГЛ НЕДЕЛИ

КЛИП НЕДЕЛИ

АЛЬБОМ НЕДЕЛИ

FINNEAS  
«What They’ll Say About Us»
Американский композитор 
и продюсер Финнеас Берд 
О’Коннелл известен в первую 
очередь как брат и соавтор всех 
хитов Билли Айлиш. Но перио-
дически он выпускает и соль-
ные работы. Новый сингл «What 
They’ll Say About Us» — не толь-
ко демонстрация его неплохих 
(хотя и не выдающихся) вокаль-
ных данных, но и отличное напо-
минание о мелодическом даре 
Финнеаса. В принципе он ви-
ден уже по песням Билли Айлиш, 
особенно в акустических верси-
ях, когда прихотливые аранжи-
ровки не маскируют музыкаль-
ную основу. Но чего у Билли нет, 
так это традиционных, без осо-
бых изощрений поп-баллад, ко-
торые подошли бы для какой-
нибудь слезливой мелодрамы. 
«What They’ll Say About Us» — ра-
бота именно в таком несколь-
ко банальном, но всегда актуаль-
ном жанре.
Вначале — фортепианный акком-
панемент, затем — мягкая атмос-
ферная электроника и на фоне 
этого естественная, вырази-
тельная мелодия, по-хорошему 
предсказуемо развивающая-
ся. Идеальный, хотя и лишённый 
своеобразия «медляк». А также, 
быть может, свидетельство амби-
ций Финнеаса, которому надое-
ло быть тенью своей знаменитой 
сестры и хочется выйти на более 
взрослую аудиторию.

Michael Jackson  
«They Don’t Care About Us»
Создание новых клипов на старые ком-
позиции — ход, как правило, сомни-
тельный, особенно если исполните-
ля песни уже нет в живых. Но в случае 
с выпущенным на днях роликом Спай-
ка Ли «They Don’t Care About Us» на зна-
менитый трек Майкла Джексона есть 
все основания полагать, что сам артист 
был бы только за.
Оригинальный клип был снят тем же Ли 
в 1996 году в трущобах Бразилии и би-
чевал социальное неравенство. Поз-
же Майкл и Спайк сделали вторую вер-
сию: в ней добавились кадры с певцом, 
поднимающим тюремный бунт. И вот 
теперь переживший легендарного со-
автора режиссёр решил «встроить» 
произведение в новостную повестку 
и смонтировал старые съёмки с хро-
никой протестов Black Lives Matter. Ве-
лик соблазн упрекнуть его в конъюн-
ктуре — попытке сыграть на горячей 
теме. Но трек был в общем-то именно 
об этом, и сегодня, четверть века спу-
стя, он и без видеоряда актуален как 
никогда. Для самого же Ли расовые 
конфликты и сопутствующие неспра-
ведливости — ключевая тема творче-
ства.
Дополнительный аргумент в поль-
зу версии 2020 года — художествен-
ный уровень: это попросту очень круто 
смонтировано. Настолько, что, не зная 
оригинала, можно решить, будто так 
всё изначально и было. Ну или воскрес-
ший и помолодевший Майкл решил 
возглавить шествия Black Lives Matter.

Katy Perry «Smile»
Шестой студийный альбом Кэти Перри 
от предшествующего лонгплея отделяют 
три года. Конечно, этот срок мог бы быть 
чуть меньше, если бы не пандемия. Но те-
перь диск наконец вышел, и никаких сле-
дов последних мировых событий в нём 
нет. Новомодные аранжировки, над ко-
торыми работала целая армия продюсе-
ров, приятные, хотя и не особо запоми-
нающиеся мелодии... Всё вместе — будто 
приготовленный на какой-то фабри-
ке по массовой выпечке поп-репертуара 
«музыкальный фастфуд». Звуковой кэжу-
ал для повседневной жизни.
Почти все номера — подвижные, тан-
цевальные, с упругими битами. И разве 
что в конце звучат две более лирические 
композиции: «Only Love» с атмосферной 
электроникой и «What Makes a Woman» 
с выразительным гитарным зачином.
Такие диски, конечно, не входят в исто-
рию. Но в этом году люди всего мира, ви-
димо, вдвойне скучают по беззаботной, 
«не грузящей» музыке, качественно за-
полняющей уши свежими ритмами и по-
могающей шагать вперёд, несмотря 
ни на что. «Smile» с его титульным тре-
ком, где неоднократно повторяются сло-
ва «я снова улыбаюсь», в полной мере от-
вечает этому запросу.

ТРАНСЛЯЦИЯ НЕДЕЛИ

«Семь смертей Марии Каллас»
Оперный перформанс Марины 
Абрамович, в котором она высту-
пила и режиссёром, и артистом, — 
пожалуй, самое ожидаемое и на-
шумевшее событие последней 
недели в мире классической музы-
ки и современного искусства. По-
становка в Баварской опере долж-
на была состояться ещё в апреле, 
но по понятным причинам отложе-
на до осени. 5 сентября её увидели 
вживую лишь немногие счастлив-
чики: вместимость театра до сих 
пор ограничена противоэпидемио-
логическими требованиями. Одна-
ко благодаря прямой трансляции 
ощутить причастность к событию 
смогли ценители по всему миру (за-
пись ещё будет доступна в течение 
месяца).
Вот только художественный ре-
зультат оказался куда более 
скромным, чем можно было пред-
полагать. Здесь не хватает глав-
ного: свежего взгляда на оперный 
репертуар XIX века и провокаци-
онной силы классических акций 
Абрамович. В течение почти все-
го действия знаменитая художница 
лежит на смертном одре, а певицы 
рядом с ней по очереди исполня-
ют известные арии. На огромном 
экране тем временем демонстри-
руются видеоролики: в каждом 
Абрамович либо убивает себя од-
ним из способов, либо погибает 
от рук Уиллема Дефо.
Финальный эпизод: реальная 
Абрамович встаёт с кровати, мед-
ленно прогуливается по сцене в де-
корациях, имитирующих квартиру 
Марии Каллас, в ярости разбива-
ет вазу и уходит в небытие, а гор-
ничные (те самые певицы), собрав 
осколки, затягивают всё чёрны-
ми тканями, как перед похорона-
ми, напоследок ставя пластинку 
с «Casta Diva» в исполнении вели-
кой гречанки. Под знаменитый го-
лос на авансцену возвращается 
Абрамович в роскошном золотом 
платье и делает характерные дви-
жения руками.
Идея о том, что все великие 
оперные героини так или ина-
че стремятся к смерти, не нова. 
И параллели их любовных драм 
с трагической судьбой Марии Кал-
лас — тоже. Однако нельзя не при-
знать: Абрамович выглядит как ар-
хетипическая примадонна и уже 
одним своим присутствием заря-
жает сценически бедное действо. 
В целом же этот эксперимент как 
минимум заслуживает внимания 
из-за необычного жанрового кок-
тейля.

Девушки и смерть
Кэти Перри улыбается, Марина Абрамович погибает

Сергей Уваров 
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М узыкальная индустрия отдаёт 
долги меломанам: вышел нако-

нец новый альбом поп-звезды Кэти 
Перри, великая акционистка Мари-
на Абрамович смогла реализовать 
давно запланированный проект в Ба-
варской опере, а брат Билли Айлиш 
Финнеас выпустил сольный сингл. 
Но о мировых проблемах всё рав-
но не забыть: Спайк Ли переделал 
собственный клип на песню Майк-
ла Джексона, наполнив его хрони-
кой Black Lives Matter, и старый хит 
теперь снова актуален.

Никита Панфилов в 2006-м окон-
чил актёрский факультет Шко-
лы-студии МХАТ, после чего был 
зачислен в труппу МХТ, где про-
служил до 2016 года. В 2015-м вы-
шел первый сезон сериала «Пёс». 
В 2020 году дебютировал в Ма-
лом театре. Снимался в карти-
нах «Духless», «Мажор», «Сладкая 
жизнь», «Клим», «Салют-7», «Учи-
тель в законе. Возвращение» и др. 
Обладатель премии Ассоциации 
продюсеров кино и телевидения 
за лучшую роль второго плана 
в сериале «Мажор».

Справка «Известий»
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Герой вне времени
Как в Казани  
отметили юбилей  
Владимира Васильева
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Спорт

Отбили матч
Сборная России едва не упустила победу над венграми

Алексей Фомин 

Ф утболисты сборной России выигра-
ли второй матч на старте Лиги наций 

УЕФА. Подопечные Станислава Черче-
сова вели в Будапеште 3:0, но в середи-
не второго тайма пропустили два гола 
и последние 20 минут отбивались. В ито-
ге наша сборная победила 3:2. Ранее Рос-
сия выиграла дома у Сербии (3:1), и сей-
час с шестью очками лидирует в своей 
группе, оторвавшись на три балла от Вен-
грии. Теперь футболисты возвращаются 
в расположение своих клубов и в следу-
ющий раз соберутся под знамёнами на-
циональной команды через месяц.

�� БОДРОЕ НАЧАЛО

После игры против сербов Станислав 
Черчесов сделал корректировки в стар-
товом составе. Полностью обновился 
левый фланг: в обороне Вячеслава Кара-
ваева заменил Фёдор Кудряшов, а в по-
лузащите вместо Юрия Жиркова вышел 
Далер Кузяев. Кроме того, Зелимхан Ба-
каев уступил место Антону Миранчуку.

В остальном всё, как и четыре дня 
назад: Антон Шунин в воротах, в цент-
ре Георгий Джикия и Андрей Семёнов, 
который в игре с Сербией был заменён 
из-за травмы, но успел восстановиться, 
Роман Зобнин и Магомед Оздоев в опор-
ной зоне, правую бровку закрыли Марио 
Фернандес в защите и Алексей Ионов 
в роли хавбека, а на острие атаки место 
по традиции занял Артём Дзюба.

В этот раз наши футболисты быстро 
завладели территориальным преиму-

ществом. Уже на 5-й минуте мог заби-
вать Антон Миранчук, но он не реа-
лизовал выход один на один. Но через 
10 минут футболист исправился, пере-
правив мяч в ворота после прострела 
в исполнении Кузяева.

Антон вообще активно действовал 
в атаке, возникал в разных зонах, пе-
риодически находился на одной линии 
с Дзюбой, а иногда даже выдвигался 
на острие. В общем, сделал заявку на то, 
чтобы одновременно выходить на поле 
со своим братом-близнецом Алексе-
ем, с которым теперь он может играть 
только в сборной. После отъезда Лёши 

из «Локомотива» в «Аталанту» в клубе 
они встретятся не скоро. Правда, на игры 
с Сербией и Венгрией Алексей Миранчук 
не смог приехать из-за травмы.

Оправдал себя и выход Далера Кузя-
ева, который после истечения контрак-
та с «Зенитом» пока остаётся без клуба 
и ищет себя в Европе. Черчесова кри-
тиковали за вызов игрока без практи-
ки, но голевой передачей на Антона Ми-
ранчука хавбек оправдал себя.

В середине первого тайма счёт уд-
воил Магомед Оздоев, в касание от-
правивший мяч в дальний угол после 
скидки в исполнении Семёнова. А в на-

чале второго тайма Кузяев совершил 
проход по своему флангу и прострелил 
в штрафную на Дзюбу, который принял 
мяч и с разворота отпасовал Фернанде-
су, пробившему в пустые ворота.

�� ПОТЕРЯ КОНЦЕНТРАЦИИ

Сразу после этого венгры активизиро-
вались и захватили территориальное 
преимущество. В первые 15 минут это 
не приводило к особо опасным момен-
там. Лишь однажды в дело пришлось 
вступать Шунину, но он без проблем за-
брал мяч в руки. На 57-й минуте Черче-
сов заменил Кузяева Жирковым, но хо-
зяева только усилили давление.

Наконец, на 62-й минуте ошибку 
допустил Семёнов, не дотянувший-
ся до мяча после заброса в исполне-
нии венгров и выпустивший Роланда 
Шаллаи один на один с вратарём. За-
бив первый мяч, хозяева воспряну-
ли духом и тут же едва не забили ещё, 
но никто не успел замкнуть прострел 
вдоль ворот.

Обе команды на 67-й минуте сдела-
ли по замене. У нас вместо Миранчука 
вышел Юрий Газинский, а у соперника 
Адама Салаи сменил Неманья Николич, 
который через три минуты забил вто-
рой гол в ворота России.

— Ко второму тайму у нас было 
полное преимущество и по счёту, 
и по игре, — поделился с «Известиями» 
бывший главный тренер сборных СССР 
и России Анатолий Бышовец. — Оно 
было объяснимо, поскольку функци-
онально наши лучше были готовы, так 

как имели больше игровой практики. 
Поэтому даже не надо было проводить 
большой ротации после Сербии, так-
же испытывавшей проблемы с подго-
товкой. И в итоге преимущество 3:0 над 
Венгрией оказалось убаюкивающим. 
Оно привело к потере концентрации, 
из-за чего у России начались проблемы. 
Ну и надо отдать должное тренеру вен-
гров, чьи замены привнесли неожидан-
ность и скорость. Мы к этому оказались 
психологически не готовы. Всё-таки 
можно и даже нужно отдавать инициа-
тиву, ведя в счёте, но необходимо сохра-
нять уважение к сопернику. Мы же его 
недооценили, он забил два мяча, и нам 
уже тяжело было возвращать конт-
роль над матчем. Свежие игроки Вен-
грии создали много проблем.

При счёте 3:2 у россиян началась па-
ника, а венгры почти до конца игры за-
перли нас на своей половине поля. Прав-
да, до реально опасных моментов дело 
не доходило: либо неприятные навесы, 
которые перехватывал Шунин, либо не-

сильные удары по воротам, без особо-
го труда отражаемые нашим вратарём. 
В итоге Россия сумела удержать победу.

Но в октябре и ноябре нам будет 
сложнее, так как ситуация с игровой 
практикой и функциональной подго-
товкой у соперников улучшится, доба-
вил эксперт. Хотя по организации игры 
и подбору футболистов Турция, Вен-
грия и Сербия вряд ли превосходят РФ, 
считает он. Поэтому при должном от-
ношении к делу мы можем спокойно за-
нять итоговое первое место в группе, 
уверен Анатолий Бышовец.

Следующие два матча сборной Рос-
сии предстоит играть дома — 11 октя-
бря с Турцией и 14 октября с Венгрией. 
Заключительные две встречи состоят-
ся 15 ноября против Турции и 18 нояб-
ря против сербов на их полях. Побе-
дитель группы выйдет в финальную 
часть Лиги наций, которая пройдёт 
с 31 мая по 8 июня 2021 года. Лучшие 
сборные получат путёвку на чемпио-
нат мира-2022 в Катаре.

Мурад Магомедов, Илья Андреев

Хабиб Нурмагомедов продолжает под-
готовку к очередной защите титула 

чемпиона UFC. 24 октября непобеждён-
ный россиянин (28-0) сойдётся в клетке 
с американцем Джастином Гэтжи (22-2). 
Этот бой станет главным на турнире UFC 
254, который пройдёт на «бойцовском 
острове» Яс в Абу-Даби. Трансляцию 
поединка в прямом эфире можно будет 
увидеть только на телеканале РЕН ТВ.

3 июля семья Хабиба и весь мир 
смешанных единоборств понесли 
тяжелейшую утрату — умер отец 
и тренер 31-летнего чемпиона Аб-
дулманап Нурмагомедов.

Сегодня Хабиб продолжает 
тренироваться и готовиться 
к поединкам по системе отца 
в зале, который был спроек-
тирован им же. Корреспон-
дент «Известий» съездил 
в село Кироваул в Даге-
стане и пообщался с рос-
сийским бойцом после 
очередной тренировки. Ха-
биб Нурмагомедов расска-
зал о том, как изменилась его 
жизнь после смерти отца, оценил 
ход подготовки к бою с Гэтжи и вероят-
ность проведения реванша с Конором 
Макгрегором, а также поединка по пра-
вилам бокса с Флойдом Мейвезером.

К бою с Гэтжи вы будете готовиться в Ду-
бае, а не в Дагестане. Почему?

Перед каждым боем я отправлялся 
в Америку. Там готовился два месяца, 
после чего вылетал туда, где проходил 
бой. На этот раз решил готовиться здесь.

Каким будет состав команды, которая 
отправится вместе с вами в Дубай?

27 сентября в Абу-Даби выступит 
Зубайра Тухугов. 10 октября там будет 
драться Тагир Уланбеков. Зубайра по-
летит вместе с нами, а Тагир отправит-
ся в ОАЭ отдельно (сейчас Уланбеков 
в США. — «Известия»). Также в Абу-Да-
би бои будут у Ислама Махачева и Ума-
ра Нурмагомедова. И с нами полетит 
команда, которая будет нам помогать.

Их соперники уже известны. А что насчёт 
вашего брата Абубакара?

Мы решили передвинуть его возвра-
щение на декабрь. Он продолжает го-
товиться с нами, будет нам помогать. 
Но мы решили, что на пик формы он вы-
йдет только через три месяца.

Если взять всех ваших соперников, 
на какое место вы поставили бы Гэтжи 
по уровню? 

По защите от борьбы он на первом ме-
сте. По выносливости в тройку не входит, 
и я намерен показать это в бою. А уро-
вень его партера — большой вопрос. 
Мы никогда не видели, какой он в пар-
тере. Во время боя буду тестировать.

Вы говорили, что после Гэтжи хотели бы 
сразиться с Жоржем Сен-Пьером. В лёг-
ком весе или полусреднем? Сен-Пьеру 
будет сложно столько согнать...

Как говорится, проблемы индей-
цев шерифа не волнуют. Мне не важно, 

сколько он весит и какой у него возраст. 
Поединок имеет значение только в этом 
весе. Если бой за пояс, то мы должны 
драться в лёгком весе, потому что в 77 кг 
у него пояса нет, там он бывший чемпи-
он. Если у нас схватка пройдёт за звание 
чемпиона мира, то в лёгком весе. Так как 
я там действующий чемпион.

По-прежнему нет желания попробовать 
себя в полусреднем весе?

Я природный легковес. Моя карье-
ра в UFC как началась в лёгком весе, так 
и закончится в нём. Не хочу прыгать 
в другие дивизионы, не хочу экспери-
ментировать. И хочу закончить карье-
ру в этом весе.

Периодически поднимается тема о том, 
что вы находитесь не на своём месте 
в рейтинге pound-for-pound (термин, 
употребляемый в единоборствах в от-
ношении бойца, который признан луч-
шим вне зависимости от весовой кате-
гории): должны быть не на втором месте, 
а на первом, которое сейчас занимает 
Джон Джонс. Сами что думаете по это-
му поводу?

Я тоже поставил бы его на первое 
место. Человек защитил пояс девять 
раз. Фактически он непобеждённый. 
Да, у него есть поражение, но тогда 
он не проиграл — его дисквалифици-
ровали. Джонс побеждал очень много 
громких имён, легенд. По доминации 
в последние пару лет он показывает 
не лучшие выступления, многие счита-
ют, что он два-три боя проиграл, очень 

во многих раундах уступил, был заме-
шан в скандале с допингом, но по на-
выкам он заслуженно на первом месте 
в рейтинге p4p.

Со-главным событием шоу UFC 254 мо-
жет стать бой между Тони Фергюсоном 
и Дастином Порье. Если так, то кто побе-
дит и на чьей стороне будут ваши сим-
патии?

Думаю, что победить может любой. 
Я больше склоняюсь к Дастину Порье. 
Хорошо, если они подерутся в нашем 
карде. Это привлекло бы больше вни-
мания к нашему турниру.

Ваш менеджер Али Абдель-Азиз гово-
рит много хороших слов об Усмане Нур-
магомедове, который дерётся 9 сентяб-
ря в Москве на турнире GFC/Fight Nights. 
Он заявил, что Усман — «улучшенная вер-
сия Хабиба». Это правда? В чём он луч-
ше вас?

Об Усмане в мире смешанных еди-
ноборств ещё услышат. Но я предпо-
читаю его не хвалить, а бить. Думаю, 
это на него лучше повлияет. У парня 
10 боёв. Он все выиграл. У нас на него 
большие планы. Но в данный момент, 
думаю, неуместно о нём говорить, хва-

лить его. Ему ещё нужно очень многое 
доказать.

Вам нужен бой по правилам бокса 
с Флойдом Мейвезером? И он един-
ственный боксёр, с которым вам хоте-
лось бы подраться на ринге?

Скорее всего, единственный. А ну-
жен ли он мне... Думаю, заработать день-
жат можно было бы. Но я, так скажем, 
не хотел бы продавать своё наследие 
за миллионы долларов. Я понимаю, что 
по правилам бокса одолеть Мейвезе-
ра очень тяжело. Это ни для кого не се-
крет. Как такового интереса в этом бое 

у меня нет. Если появится желание зара-
ботать деньги — можно будет подраться. 
А выходить против кого-то ещё (по пра-
вилам бокса. — «Известия») смысла нет.

Вы не так давно назвали пятёрку луч-
ших российских бойцов, не считая себя, — 
Пётр Ян, Забит Магомедшарипов, Ислам 
Махачев, Аскар Аскаров, Магомед Исма-
илов. Недавно Вадим Немков стал чем-
пионом Bellator. Теперь Немков — в пя-
тёрке? И что думаете об этом бойце?

Несомненно, теперь он в пятёрке. 
Когда я называл эту пятёрку, знал, что 

Немкову предстоит бой и что после по-
беды он может зайти в этот топ. Вадим — 
не просто профессиональный боец. 
У него очень большой багаж в виде лю-
бительской карьеры. Если не ошиба-
юсь, он по рукопашке выступал, а пре-
жде всего по боевому самбо. Считаю, 
что у него хорошие шансы зайти в топ-
5 полутяжёлого веса. Там Блахович, Ра-
кич, Тиаго Силва, Доминик Рейес. Ду-
маю, Немкова можно поставить на один 
уровень с этими бойцами.

В последнее время много говорят 
о следующем бое Фёдора Емельянен-
ко. Теперь в качестве потенциально-
го соперника фигурирует Брок Леснар. 
Американские букмекеры даже назва-
ли его фаворитом в поединке с Фёдо-
ром (если он состоится). А что думаете 
вы на этот счёт? Хотели бы увидеть та-
кой бой?

Хотел бы. Думаю, более логичным 
для Фёдора было бы подраться с Фа-
брисиу Вердумом. Заработать денег 
и взять реванш за то обидное пораже-
ние. На мой взгляд, такой бой был бы 
интереснее, чем с Броком. Вердум сей-
час свободный агент. Думаю, вопрос за-
ключается только в деньгах.

Есть ли в ММА бой, который не состоялся, 
но который вы очень хотели бы увидеть?

Да, есть. Я хотел бы посмотреть бой 
пиковых Фёдора Емельяненко и Кей-
на Веласкеса. Это была бы эпичная 
схватка. Когда они были чемпионами, 
они очень сильно доминировали над 

соперниками. Была большая пропасть 
между чемпионом и первым претенден-
том — когда Фёдор правил в Pride, а Ве-
ласкес — в UFC.

На днях вы опубликовали пост об отце. 
Как поменялась система подготовки? 
Это первый бой без отца...

Система не поменялась, конечно...

А ощущения?
Ощущения... Когда родного чело-

века нет рядом... Вот этот зал он стро-
ил. Он его не увидел. Это был его про-
ект. Парная, бассейн, качалка, груша. 
Чтобы я во двор вышел и сразу зашёл 
в зал. Чтобы мои близкие, спарринг-
партнёры могли сюда прийти. Он по-
нимал, насколько мне тяжело ходить 
в другие залы, где меня постоянно от-
влекают.

Система не поменялась, но отца, ко-
нечно, очень сильно не хватает. Что 
мы можем с этим сделать? Мы должны 
с этим смириться, принять это и дви-
гаться дальше. Я тренируюсь точно так 
же, как раньше. Может быть, даже ещё 
больше.

Как оцениваете своё состояние перед 
боем с Гэтжи?

65 по 100-балльной шкале. До боя 
50 дней. За это время могу войти в 90–95. 
24 октября постараюсь финишировать 
соперника. Во втором-третьем раунде 
хочу закончить бой.

Это будет интересный бой?
Очень интересный — для меня само-

го. Мне интересно, какой Гэтжи в пар-
тере. Мы ни с кем не видели его в пар-
тере. По выносливости я считаю себя 
на две головы выше. А вот в ударке... 
Многие недооценивают мою ударку. 
Я 12 лет выступаю в профессионалах. 
И за это время у меня ни царапинки, 
ничего такого не было. А Джастина 
Гэтжи два раза нокаутировали. Очень 
много урона ему наносили. Он крепкий, 
стойкий боец. Но в душе я верю, что 
я на голову выше его в ударной технике.

Поклонники смешанных единоборств 
часто критикуют вас за то, что проводи-
те в партере большую часть боя...

За то, что я не проигрываю так, как 
они хотят? Надо смотреть в корень. Моя 
лучшая сторона — грэпплинг, контроль 
сверху. С какого перепуга я должен 
драться так, как хотят люди? Я домини-
рующий чемпион. Я 12 лет в этом виде 
спорта. Ещё не случалось в истории сме-
шанных единоборств, чтобы человек, 
выступающий на таком высоком уров-
не, так долго шёл без поражений. Думаю, 
это бойцовский IQ. Это то, чем я отлича-
юсь от тех людей, которые задают во-
просы, почему я дерусь так, а не иначе. 
Это решаю я.  

« Я ПРИРОДНЫЙ ЛЕГКОВЕС. МОЯ КАРЬЕРА В UFC 
КАК НАЧАЛАСЬ В ЛЁГКОМ ВЕСЕ, ТАК И ЗАКОНЧИТ-
СЯ В НЁМ. НЕ ХОЧУ ПРЫГАТЬ В ДРУГИЕ ДИВИЗИОНЫ. 

ХОЧУ ЗАКОНЧИТЬ КАРЬЕРУ В ЭТОМ ВЕСЕ

После выхода на замену игрок Венгрии Неманья Николич забил мяч в ворота 
сборной России и не раз убегал от Романа Зобнина
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«Не хочу 
продавать 

своё наследие 
за миллионы 

долларов»
Российский чемпион UFC Хабиб Нурмагомедов —  

о поединке с Мейвезером, пятёрке лучших бойцов 
и самой тяжёлой утрате
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